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Ocho columnas 
 

 
 

 

Busca México hacer a un lado la iniciativa Mérida 
Pretende replantear su esquema de seguridad y poner en orden a agentes 
extranjeros que operan en el país; el mecanismo si funciona, asegura Landau 

 

 
Reclama EU a 4T bloqueo energético 
Lanzan alerta 3 Secretarios 

 

 

Limitado remanente de Banxico, prevén  
Tipo de cambio. El fortalecimiento del peso mermó el excedente esperado en 2020 
 

 

México, al nivel de Uganda en apoyo fiscal por Covid-19: FMI 
Se ubican al fondo de una lista de 84 países 
 

 
Determina FGR no ejercer acción penal contra Cienfuegos 
“Nunca se encontró ni tuvo comunicación con integrantes del H-2” 
 

 
Cero pruebas de narco contra Cienfuegos: FGR 
Crimen organizado. Descarta ejercer acción penal por no encontrar evidencia, con lo 
que echa abajo la investigación de la DEA que generó la detención del general en 
EU 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

La FGR exonera a Salvador Cienfuegos 
No ejercerá acción penal contra el militar 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 

 
El Censo del Bienestar, con huecos, base de vacunación 
La fila de gente quejándose por falta de apoyos es interminable, porque muchos no 
quedaron censados, revelan Servidores de la Nación 

 

La Razón 
Covid-19 pega a vacunación contra tuberculosis; casos van en aumento 
Falta el biológico BCG que se aplica a bebes 
 

 
Perdona México al general Cienfuegos 
Libre de toda culpa 
 

 
Vacuna contra corrupción está en tercera fase 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Reabrirán centro histórico 
El 25 de enero, si mejoran las condiciones sanitarias, podrán operar comercios y 
restaurantes de la zona centro de la Cdmx 

 

 

Exonera FGR al general Cienfuegos 
No halla vínculos con narco y crimen organizado 
 

   
Contagios no ceden en CDMX; atenderán enfermos en casa 
Ante el repunte de infecciones, los médicos ofrecerán consultas a domicilio para 
evitar la saturación de hospitales; se rompió récord de casos diarios: 16,468; prevén 
mantener el semáforo rojo 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Hospitales privados deben entregar padrones para la vacunación, indica 
López Obrador (La Jornada, Fabiola Martínez y Alonso Urrutia, p. web). 
Al confirmar que el personal de salud del sector privado también será vacunado, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los brigadistas acelerar este proceso 
para cumplir con el plan nacional de vacunación anti-Covid. 
Hasta la noche del miércoles se habían aplicado 234 mil 888 dosis, con lo cual México 
se colocó en el sitio 13 de las naciones que han distribuido el biológico y el primer lugar 
en América Latina en ello, destacó. 
El Presidente defendió a los servidores de la nación –miembros de las brigadas de 
vacunación y de los centros integradores donde se entregan los apoyos sociales–, 
aunque les recordó que está prohibido el uso de programas públicos con fines 
electorales. 
Subrayó que la mayoría de los servidores son personas con mística, amor al prójimo y 
a favor de la transformación. En ese sentido, mencionó al actor Jorge Arvizu El Tata, y 
lo recordó como una gran persona, llena de sentimientos, que en su momento manifestó 
su apoyo para que este movimiento triunfara, por lo cual nunca se olvidará de ellos y 
tampoco les va a fallar, prometió. 
Al final de la conferencia matutina, pidió que se transmitiera un fragmento del trabajo de 
doblaje del fallecido actor, cuando prestó su voz a Benito Bodoque, en los dibujos 
animados Don Gato y su pandilla. El hecho –y la imagen del personaje en el salón 
tesorería de Palacio Nacional– se convirtió enseguida en tendencia en redes sociales. 
Previamente, el mandatario había dicho que el inicio de la vacunación masiva en 
hospitales fue muy eficaz, se avanzó mucho y no hubo problemas mayores; el objetivo 
es terminar el fin de semana y recibir el martes otro embarque con más de 400 mil 
vacunas Pfizer. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/004n2pol) 
 

En la mira de AMLO, los órganos autónomos que pueden ser absorbidos 
(La Jornada, Fabiola Martínez y Alonso Urrutia, p. web). 
Con la intención de disminuir las estructuras burocráticas y el gasto público, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ya analiza cuántos organismos 
autónomos pueden ser absorbidos por el gobierno federal. Vamos primero a hacer la 
revisión de los que no necesitan reforma legal, que fueron creados por el Ejecutivo. 
Se cuidará el marco legal de los relacionados con el tratado comercial en América del 
Norte y luego aquellos creados por ley, para determinar cuántos hay, cuánto cuestan y 
si es posible trasladar sus funciones, detalló. 
El objetivo es hacer la revisión y ahorrar recursos, como se hará con los reclusorios, así 
como con otros contratos entregados a puro influyente y hasta a dueños de medios de 
información, y a políticos o familiares de políticos. Uno de éstos que recibieron contratos: 
los cuñados de Carlos Salinas de Gortari (en alusión a la empresa GIA, que preside 
Hipólito Gerard Rivero, pariente político del ex presidente, al cual López Obrador no 
mencionó). 
Por otro lado, al reiterar sus críticas a la censura de Twitter en el contexto de los sucesos 
violentos en el Capitolio, el mandatario adelantó que en la próxima reunión del G-20 
formalizará un posicionamiento. No puede haber un organismo particular, en ningún 
Estado nacional, que se convierta en un órgano de censura.  
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/012n1pol) 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/004n2pol
https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/012n1pol
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No desaparecerán, retan senadores de PAN y PRD (La Jornada, Víctor Ballenas y 

Andrea Becerril, p. web). 
Senadores de PAN y PRD respondieron al presidente Andrés Manuel López Obrador 
que, pese a su embestida contra el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) y los demás organismos 
autónomos, éstos no van a desaparecer. 
En conferencia de prensa, senadores panistas sostuvieron que el bloque de contención 
–que integran junto con PRI, MC y PRD– se mantendrá en esa cámara para defender 
la permanencia de esos organismos y aseguraron que incluso hay senadores de Morena 
que nos han manifestado su oposición a la desaparición de todos los órganos 
autónomos. 
Damián Zepeda, por medio de un video que subió a sus redes sociales, aseveró que no 
habrá ni un paso atrás en la defensa y preservación de los órganos autónomos. López 
Obrador detesta los contrapesos y no le gusta la rendición de cuentas. 
Juan Antonio Martín del Campo, a su vez, destacó que a este gobierno no le gusta la 
crítica y menos que se le cuestione por su ineficiencia y, sobre todo, por su gran 
corrupción, ya que 80 por ciento de las licitaciones han sido por adjudicación directa. 
El legislador del blanquiazul abundó: no pasará la iniciativa que envíe el Presidente para 
desaparecer los órganos autónomos. No queremos tener un México de los 70, o de los 
80, en donde el gobierno ocultaba la información. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/012n2pol) 
 

La FGR exonera a Salvador Cienfuegos; no ejercerá acción penal contra el 
militar (Excélsior, Raúl Flores, p. web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) determinó no ejercer acción penal contra 
Salvador Cienfuegos. 
Tras una investigación, la dependencia señaló que el extitular de la Sedena nunca tuvo 
encuentros o comunicación con criminales del cártel H2. Tampoco les dio protección, 
como afirmó la DEA en una indagatoria contra el general iniciada en 2013. 
Por estas y otras acusaciones, Cienfuegos fue detenido en Los Ángeles en octubre; 
siempre negó los cargos. 
En noviembre, y tras reclamos del gobierno mexicano a Washington por no haberle 
notificado previamente sobre el caso, los fiscales de EU desistieron y el militar fue 
repatriado. 
Tras esto, la FGR inició su propia carpeta. Ayer determinó exonerar a Cienfuegos. 
Del análisis de su situación patrimonial y el cumplimiento de sus obligaciones fiscales, 
no apareció dato alguno o síntoma de obtención de ingresos ilegales o acrecentamiento 
de su patrimonio fuera de lo normal, de acuerdo con sus percepciones en el servicio 
público”, detalló en un comunicado. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-fgr-exonera-a-salvador-cienfuegos-no-
ejercera-accion-penal-contra-el-militar/1427233) 
 

Alista el INE medidas para evitar injerencia de López Obrador en las 
elecciones (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) prevé aprobar, en su sesión de 
hoy, medidas para que el presidente Andrés Manuel López Obrador no haga referencias 
al proceso electoral de este año, a las coaliciones, partidos o candidatos, en sus 
conferencias matutinas en Palacio Nacional. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/012n2pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-fgr-exonera-a-salvador-cienfuegos-no-ejercera-accion-penal-contra-el-militar/1427233
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-fgr-exonera-a-salvador-cienfuegos-no-ejercera-accion-penal-contra-el-militar/1427233
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En el proyecto que circuló ayer entre consejeros y representantes de los partidos resalta: 
se ordena al Presidente de México se abstenga de continuar realizando manifestaciones 
de naturaleza electoral... toda vez que implican la posible transgresión a los principios 
de imparcialidad y neutralidad contenidos en el artículo 134 constitucional. 
Al considerar que las declaraciones del Presidente surgen de una actitud sistemática, 
que puede constituir una presunta transgresión grave de la Constitución, el INE afirma 
que se hace necesaria su intervención para detener los efectos lesivos de este tipo de 
conductas en el proceso electoral. 
Con ello, el instituto acatará la instrucción del 8 de enero del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, que delegó a los consejeros resolver las medidas para evitar 
una presunta injerencia del Ejecutivo federal en la elección. 
El INE nos dará la razón, anticipó el representante del Partido de la Revolución 
Democrática ante el Consejo General, Ángel Ávila, que interpuso una queja por las 
declaraciones del Presidente en la conferencia de prensa del 23 de diciembre contra la 
alianza opositora Va por México. Esto, debido a que uno de los resolutivos declara 
procedentes medidas cautelares para inhibir la comisión de conductas como la 
denunciada por el PRD, porque pueden vulnerar la imparcialidad del Ejecutivo en el 
proceso para renovar la Cámara de Diputados y 15 gubernaturas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/014n1pol) 
 

¡Termina la fiesta! Crean Policía COVID en la alcaldía Miguel Hidalgo (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
Si a tus vecinos les gusta organizar pachangas o reuniones con un gran número de 
personas podrás denunciarlos a través de la Policía COVID, al menos esto en la alcaldía 
Miguel Hidalgo de la Ciudad de México, en donde la autoridad podrá disolver fiestas y 
concentraciones en casas o negocios. 
El alcalde de la demarcación, Víctor Hugo Romo, dio a conocer la creación del programa 
Policía CovidMH, que atenderá todos los reportes de fiestas o concentraciones donde 
haya mucha gente reunida y persuadir a la gente para disolverla y así evitar contagios 
por COVID-19. 
Su "objetivo será prevenir y evitar los focos de contagio que representan las fiestas o 
reuniones multitudinarias, así como la supervisión del cumplimiento de los protocolos 
sanitarios en la demarcación", se informó mediante la cuenta oficial de Twitter de la 
alcaldía. 
Al dar el banderazo de salida, Víctor Romo dijo que se busca que las brigadas de la 
Policía COVID estén presentes en las 89 colonias de la demarcación. 
Destacó que estas brigadas, únicas de su tipo en la CDMX, realizarán operativos en 
conjunto con Gendarmería de Usos de Suelo para supervisar y apercibir a los 
establecimientos mercantiles que no respeten las medidas sanitarias emitidas por las 
autoridades. 
Recordó que la capital se encuentra en máxima alerta por el incremento desmedido de 
contagios y hospitalizaciones. Por esta razón, subrayó, se desplegó este cuerpo policial 
preventivo. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/termina-la-fiesta-crean-policia-covid-en-la-alcaldia-
miguel-hidalgo) 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/15/politica/014n1pol
https://elfinanciero.com.mx/cdmx/termina-la-fiesta-crean-policia-covid-en-la-alcaldia-miguel-hidalgo
https://elfinanciero.com.mx/cdmx/termina-la-fiesta-crean-policia-covid-en-la-alcaldia-miguel-hidalgo
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Estados Unidos pide a México más acciones en la lucha contra el crimen 
(Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 
El problema del tráfico de armas no debe ser un asunto por el cual se le debe “regañar” 
a Estados Unidos por su responsabilidad, en cambio México debería implementar 
muchas más acciones para resolverlo, afirmó el embajador Christopher Landau. 
Durante una plática con medios de comunicación para hacer un balance de su gestión 
al frente de la embajada norteamericana, el diplomático recordó que personalmente el 
Fiscal General de Estados Unidos, William Barr, ofreció extraditar a presuntos 
traficantes de armas a México, pero es el tiempo que no se recibe una solicitud.    
“Cuando vino el fiscal general Bill Barr, vino dos veces durante mi gestión y en 
conversaciones con las autoridades mexicanas dejó muy claro que nosotros estábamos 
dispuestos a extraditar a traficante de armas que habían sido detenidos en Estados 
Unidos y que se les busca en México, pero nunca recibimos una petición de extradición 
durante mi gestión que me dio mucha pena porque me hubiera gustado ver una 
extradición”, expresó. 
Y reveló que lo mismo ocurre con el apoyo de tecnología ofrecido a las autoridades de 
justicia para hacer frente a las bandas de traficantes, no ha sido tomada en cuenta esta 
propuesta.  
“Nosotros también hemos ofrecido donar al gobierno de México equipos no intrusivos 
para controlar el tráfico de armas en las fronteras y no se han aceptado”. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-unidos-pide-a-mexico-mas-acciones-
en-la-lucha-contra-el-crimen/1427154) 
 

Iniciativa Mérida: La 4T recibió 320.5 mdd del Gobierno de Trump (El Sol de 

México, Saúl Hernández, p. web). 
En sus dos primeros años, la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador recibió 320.5 millones de dólares del gobierno estadounidense a través de la 
Iniciativa Mérida, un tratado internacional de seguridad entre ambas naciones para 
combatir el crimen organizado y la violencia asociada. Y este 2021 tiene proyectado 
recibir 159 millones de dólares más. 
Aun cuando el mandatario mexicano declara públicamente que busca desaparecer este 
Plan que data del sexenio de Felipe Calderón, y reorientar los fondos al desarrollo y 
creación de empleos, lo cierto es que el dinero de la Iniciativa Mérida sigue fluyendo a 
México a través de tres cuentas: la del Control Internacional de Narcóticos y Aplicación 
de la Ley (INCLE, por sus siglas en inglés), el Fondo de Apoyo Económico (ESF) y el 
Programa de Financiamiento Militar Extranjero (FMF). 
En contraste, la Iniciativa Mérida no ha destinado recursos para el Programa de 
Asistencia para el Desarrollo desde 2018, indica un reporte del Servicio de Investigación 
del Congreso de Estados Unidos (CRS). Organizaciones no gubernamentales también 
han sido beneficiarias de los recursos del programa. 
El informe, que hace un recuento de la relación entre México y su país vecino en los 
últimos años, revela que el gobierno del presidente López Obrador recibió en 2019 
alrededor de 162.5 millones de dólares a través de la Iniciativa Mérida, y en 2020 se le 
autorizaron otros 158 millones. 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-unidos-pide-a-mexico-mas-acciones-en-la-lucha-contra-el-crimen/1427154
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-unidos-pide-a-mexico-mas-acciones-en-la-lucha-contra-el-crimen/1427154
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“La administración Trump solicitó 63.8 millones para México en el año fiscal 2021, casi 
60 por ciento menos que el nivel estimado para el año fiscal 2020. Sus principales 
prioridades de asistencia externa para México eran disuadir los flujos de migrantes no 
autorizados a los Estados Unidos y desbaratar las organizaciones criminales 
transnacionales fortaleciendo el estado de derecho, previniendo el crimen, protegiendo 
los derechos humanos y promoviendo la transparencia en México”, indica el documento 
fechado el pasado 7 de enero. 
Sin embargo, el Congreso estadounidense decidió proporcionar a nuestro país casi 159 
millones de dólares para este año, es decir aproximadamente 95 millones por encima 
de lo solicitado por Donald Trump. 
López Obrador ha declarado que su gobierno quiere desaparecer la Iniciativa Mérida y 
reorientar estos recursos al desarrollo. La primera vez que hizo mención al tema fue en 
su conferencia del 7 de mayo de 2019. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-merida-la-4t-recibio-
320.5-mdd-del-gobierno-de-trump-amlo-combate-narcotrafico-crimen-organizado-
6244876.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Federación, estado y municipios de San Luis Potosí reanudan trabajos en 
pro de la declaratoria como ANP de la Sierra de San Miguelito (Gob.mx, 

procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
En cabal cumplimiento de los acuerdos asumidos en octubre de 2020 por los titulares 
de dependencias de los sectores Ambiental y Agrario de la Federación, el gobierno del 
estado de San Luis Potosí y ayuntamientos, reiniciaron los trabajos en torno a consolidar 
este año la declaratoria oficial como Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San 
Miguelito. 
Lo anterior se desprende de la reunión de trabajo virtual celebrada este día por los 
titulares de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 
Luisa Albores González; de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón; de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; 
así como el gobernador Juan Manuel Carreras López, y los alcaldes de San Luis Potosí, 
Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de 
Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
La secretaria Albores González afirmó que esta sesión responde al compromiso 
establecido por el Gobierno de México con los habitantes de San Miguelito a fin de 
cumplir la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de proteger la 
riqueza natural de este lugar, mediante el trabajo coordinado de las autoridades 
federales, estatales y municipales, con la participación activa de las comunidades, 
propietarios y poseedores de la tierra. 
En este sentido, la titular de la Semarnat refrendó el acuerdo de las instituciones de la 
Federación de trabajar y coadyuvar directamente con los municipios y el gobierno del 
estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede declarada como 
área natural protegida la Sierra de San Miguelito. 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-merida-la-4t-recibio-320.5-mdd-del-gobierno-de-trump-amlo-combate-narcotrafico-crimen-organizado-6244876.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-merida-la-4t-recibio-320.5-mdd-del-gobierno-de-trump-amlo-combate-narcotrafico-crimen-organizado-6244876.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/iniciativa-merida-la-4t-recibio-320.5-mdd-del-gobierno-de-trump-amlo-combate-narcotrafico-crimen-organizado-6244876.html
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Por parte de la dependencia a su cargo, dijo, cuenta con instrumentos que pone a 
disposición de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto 
ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
En tanto, el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios, insistió en que 
la búsqueda de esta declaratoria no solamente debe garantizar condiciones de 
conservación ambiental en beneficio del estado, la ciudad de San Luís Potosí y del país, 
sino garantizar las condiciones de bienestar para los integrantes de 37 núcleos agrarios, 
que son la mayor parte de la superficie en la cual se va a constituir esta área natural 
protegida. 
A su vez, el Comisionado de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San 
Miguelito tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 
mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio previo justificativo y el 
Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/federacion-estado-y-municipios-de-san-luis-potosi-
reanudan-trabajos-en-pro-de-la-declaratoria-como-anp-de-la-sierra-de-san-
miguelito?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Se reúnen los tres órdenes de gobierno para el seguimiento al 
decreto de ANP de la Sierra de San Miguelito (Gob.mx, Secretaria de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado 06/21, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/federacion-estado-y-municipios-de-san-luis-potosi-reanudan-trabajos-en-pro-de-la-declaratoria-como-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/federacion-estado-y-municipios-de-san-luis-potosi-reanudan-trabajos-en-pro-de-la-declaratoria-como-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/federacion-estado-y-municipios-de-san-luis-potosi-reanudan-trabajos-en-pro-de-la-declaratoria-como-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito?idiom=es
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De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-
seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito-261251 
 

- Semarnat y SLP prevén decreto de protección a Sierra San Miguelito 
a mediados de 2021 (El Universal, Samuel Estrada, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
https://sanluis.eluniversal.com.mx/municipios/14-01-2021/semarnat-y-slp-preven-
decreto-de-proteccion-sierra-san-miguelito-mediados-de 
 

- Semarnat trabajará con SLP para decretar área protegida la Sierra de 
San Miguelito (La Jornada, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el gobierno estatal 
de San Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 
Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que la Sierra de San 
Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal en la segunda mitad 
del año.  
María Luisa Albores, titular de la dependencia federal, afirmó que con esta acción se 
avanza en el compromiso del gobierno federal de proteger la riqueza natural de este 
lugar, “porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
 
 
 

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito-261251
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito-261251
https://sanluis.eluniversal.com.mx/municipios/14-01-2021/semarnat-y-slp-preven-decreto-de-proteccion-sierra-san-miguelito-mediados-de
https://sanluis.eluniversal.com.mx/municipios/14-01-2021/semarnat-y-slp-preven-decreto-de-proteccion-sierra-san-miguelito-mediados-de
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Albores indicó que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 
municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como 
urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), para que los habitantes tengan un ambiente sano y se preserve la 
vida. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual con sus respectivos equipos de 
trabajo. 
También participaron los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 
Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto 
Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de 
Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez 
Rojas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/14/sociedad/semarnat-trabajara-con-slp-
para-decretar-area-protegida-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 

- Autoridades de los tres órdenes de gobierno dan seguimiento al 
decreto de ANP de la Sierra de San Miguelito (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno de San Luis Potosí y los municipios de 
San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron trabajar de manera 
coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito 
sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón, y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/autoridades-de-los-tres-ordenes-
de-gobierno-dan-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/14/sociedad/semarnat-trabajara-con-slp-para-decretar-area-protegida-la-sierra-de-san-miguelito/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/14/sociedad/semarnat-trabajara-con-slp-para-decretar-area-protegida-la-sierra-de-san-miguelito/
https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/autoridades-de-los-tres-ordenes-de-gobierno-dan-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/
https://lajornadasanluis.com.mx/politica-y-sociedad/autoridades-de-los-tres-ordenes-de-gobierno-dan-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/
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- Sierra de San Miguelito en SLP será declarada área protegida este 
año: Albores (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el gobierno estatal 
de San Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 
Carmona, acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad 
de este año, la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida (ANP) de 
carácter federal. 
“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito”, señaló la secretaria 
de Medio Ambiente, María Luisa Albores. 
Por su parte, en una reunión virtual, el titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito tendrá la 
categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada mediante un decreto 
presidencial sustentado en un estudio previo justificativo y en el programa de manejo 
que se elabore con la participación de todos los sectores. 
Además, participaron los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 
Mirón y de la Conanp, Roberto Aviña Carlín, así como los alcaldes de San Luis Potosí, 
Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de 
Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
Albores González dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición 
de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como 
urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y se preserve 
la vida. El Gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de trabajar de 
manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que beneficiará a la 
población de San Luis Potosí e hizo un reconocimiento a la labor que realizan los 
técnicos y especialistas para elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la 
socialización, redactar la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere 
para su culminación. 
https://www.milenio.com/estados/slp-sierra-san-miguelito-declarada-area-protegida-
semarnat 
 

- ¡Adiós negocio para Nava!, Sierra de San Miguelito será área 
protegida (Código San Luis, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

https://www.milenio.com/estados/slp-sierra-san-miguelito-declarada-area-protegida-semarnat
https://www.milenio.com/estados/slp-sierra-san-miguelito-declarada-area-protegida-semarnat
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Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
https://www.codigosanluis.com/sierra-san-miguelito-area-natural-protegida/ 
 

- La sierra de San Miguelito será declarada Área Natural Protegida 
federal (La Orquesta Noticias, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal que abarcará 
una superficie de 12 mil hectáreas, la cual será declarada mediante un Decreto 
Presidencial. 
María Luisa Albores González, titular de la Semarnat, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón, y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a 
disposición de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto 
ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los 
habitantes tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 
El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito tendrá la 
categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada mediante un Decreto 
Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y el Programa de Manejo que 
se elabore con la participación de todos los sectores. Resaltó que el siguiente paso de 
acuerdo al procedimiento es que, una vez publicado el aviso en el Diario Oficial de la 
Federación, se realice la consulta pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a 
la sociedad en general (núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los 
gobiernos municipales. 
https://laorquesta.mx/porfin-la-sierra-de-san-miguelito-sera-declarada-area-natural-
protegida-federal/ 
 
 
 

https://www.codigosanluis.com/sierra-san-miguelito-area-natural-protegida/
https://laorquesta.mx/porfin-la-sierra-de-san-miguelito-sera-declarada-area-natural-protegida-federal/
https://laorquesta.mx/porfin-la-sierra-de-san-miguelito-sera-declarada-area-natural-protegida-federal/
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- Sierra de San Miguelito reúne a tres órdenes de gobierno (Exprés 

Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida.  
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=246008 
 

- Pactan impulsar sierra como área protegida en SLP (24 Horas, Redacción, 

p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el Gobierno de San Luis Potosí y los municipios de 
San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron trabajar de manera 
coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito 
sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes los 
titulares de la Procuraduría Agraria, de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), así como los alcaldes. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia, para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
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El gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder trabajar de 
manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que beneficiará a la 
población de San Luis Potosí. 
https://24horaspuebla.com/2021/01/14/pactan-impulsar-sierra-como-area-protegida-
en-slp/ 
 

- Para la segunda mitad de este año, la Sierra de San Miguelito será 
decretada Área Natural Protegida (Televisa Regional Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
La Federación reiteró su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios que traerá 
este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas Naturales Protegidas que 
existían a una superficie 8 veces superior, lo que responde a los requerimientos de la 
ciudadanía de conservar y preservar esa área. 
Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes como 
establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea área no 
urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, de manera que 
la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los próximos 20 años. 
https://televisaregional.com/para-la-segunda-mitad-de-este-ano-la-sierra-de-san-
miguelito-sera-decretada-area-natural-protegida/ 
 

- Avanzan trabajos para proteger la Sierra de San Miguelito (El heraldo de 

San Luis Potosí, redacción, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
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Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
https://elheraldoslp.com.mx/2021/01/14/avanzan-trabajos-para-proteger-la-sierra-de-
san-miguelito/ 
 

- Sierra de San Miguelito de San Luis Potosí será ANP de Flora y Fauna 
(Sitquije, José Manuel López, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat), el gobierno estatal de San Luis Potosí 
(nororiente nacional) y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 
Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad 
de este año la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 
federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador potosino, Juan 
Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes 
sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, 
Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, 
Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de 
Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos federales, consistente en proteger la riqueza natural de este lugar, “porque 
así lo solicitaron los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales, tanto ecológicos como urbanos, que se 
llevan a cabo con la Secretaría de Desdarrollo Agrario y Territorial Urbano (Sedatu), 
para que los habitantes tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
El gobernador Carreras agradeció la oportunidad de poder trabajar de manera 
coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que beneficiará a la población 
de San Luis Potosí y reconoció la labor que realizan los técnicos y especialistas para 
elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar la 
declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su culminación. 
https://sitquije.com/medio-ambiente/sierra-de-san-miguelito-de-san-luis-potosi-sera-
anp-de-flora-y-fauna 
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- Se reúnen los 3 órdenes de gobierno para el seguimiento al decreto 
de ANP de la Sierra de San Miguelito (Eje Centra, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para elaborar 
el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar la declaratoria y 
cumplir con el procedimiento que se requiere para su culminación.   
https://www.ejecentral.com.mx/se-reunen-los-3-ordenes-de-gobierno-para-el-
seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 

- Los tres órdenes de gobierno se reúnen para el seguimiento al 
decreto de ANP de la Sierra de San Miguelito (El Portal, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  
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Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida.  
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó.  
De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
https://elportalslp.com.mx/2021/01/14/los-tres-ordenes-de-gobierno-se-reunen-para-el-
seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/ 
 

- Sierra de San Miguelito deberá ser Área Natural Protegida en este 
2021 (Vox Populi, Gerardo Almendarez, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
Autoridades Federales, estatales y de los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes 
y Mexquitic de Carmona acordaron, a través de una reunión virtual, trabajar 
coordinadamente para que en la segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito 
sea decretada Área Natural Protegida Federal. 
En el encuentro participaron la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González y 
el gobernador Juan Manuel Carreras López, con sus respectivos equipos de trabajo, 
además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín, 
y asistieron también los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa 
de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez; y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez 
Rojas. 
Albores González afirmó que la citada sesión da seguimiento a uno de los compromisos 
del Gobierno de México y cumple la instrucción del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de proteger nuestra riqueza natural “porque así lo solicitaron las y los habitantes 
de San Luis Potosí”. 
Para ello, dijo, Semarnat cuenta con instrumentos, a disposición de los municipios, como 
los ordenamientos territoriales integrales, tanto ecológicos como urbanos, que se llevan 
a cabo junto con la Sedatu, para que la población cuente con un ambiente de sanidad y 
preservación de la vida. 
Así, la Federación reiteró su acuerdo de coadyuvar con los municipios, el estado, la 
ciudadanía y la academia, para lograr que este año sea declarada como área natural 
protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
En su intervención, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí, e hizo un reconocimiento a la labor de 
técnicos y especialistas para elaborar el estudio previo; la realización de la socialización; 
redactar la declaratoria; y cumplir con el procedimiento para su culminación. 
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Asimismo, el titular de la Conanp, Roberto Aviña, reveló que la Sierra de San Miguelito 
tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna, y será declarada mediante 
Decreto Presidencial, sustentado en un estudio previo justificativo, y el Programa de 
Manejo que sea elaborado con la participación de todos los sectores participantes. 
https://voxpopulislp.com/2021/01/14/sierra-de-san-miguelito-debera-ser-area-natural-
protegida-en-este-2021/) 
 

Frena ecocidio la Semarnat en Puerto Morelos (Quintana Roo Hoy, Heiby morales, p 

web). 
Viernes 15 enero 2021 
Luego de que el Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Anticorrupción 
de Quintana Roo, respaldara a científicos, académicos, y organizaciones civiles de 
Puerto Morelos en su exigencia al ayuntamiento de cancelar la actualización del 
programa de Desarrollo Urbano (PDU) 2020-2030 y reponer su proceso hasta que las 
condiciones de la emergencia sanitaria por el Covid-19 permitan la participación real de 
la comunidad, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
determinó que dicho instrumento de planeación violenta disposiciones de leyes 
federales y estatales en materia ambiental y urbana, así como convenios que buscan 
brindar certeza jurídica a núcleos agrarios. 
Mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de Planeación y Política 
Ambiental, la Semarnat solicitó oficialmente al gobierno municipal, ajustar el PDU de 
acuerdo con lo que establece el marco legal ambiental y urbano “para que pueda ser 
validado y reconocido”, además, le indican al ayuntamiento que el ajuste se hará en 
conjunto, de la mano con la Secretaría, para lo cual se establecerá “una agenda de 
trabajo coordinada”. 
Cabe recordar que diversas organizaciones, entre ellas Voces Unidos por Puerto 
Morelos, Puerto Morelos Sustentable, Transparencia por Quintana Roo, y la Casa de la 
Cultura del poblado, reiteraron su rechazo al plan presentado por el gobierno de Laura 
Fernández, ya que lo consideran incongruente, de no ser operativo y sustentable, pues 
“carece de todo tipo de estudios, incluso hasta propone construcciones en zonas 
inundables y destruirá áreas protegidas”. 
Violación 
Fue el subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la Semarnat, Arturo Argueta 
Villamar, quien a través de una consulta al oficio, se permitió saber que la polémica 
actualización del PDU de Puerto Morelos, violenta varias leyes, entre ellas, la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (Lgeepa), la Ley general y 
estatal de Asentamientos Humanos y convenios signados entre la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría y el de Registro Agrarios. 
El instrumento de planeación ha sido profusamente cuestionado por la comunidad 
científica, académica e integrantes de organizaciones civiles residentes del poblado 
ubicado al sur de Cancún, debido a que rompe con la vocación del lugar y pretende 
volverlo un centro logístico a costa de manglares, selvas, arrecifes de coral. 
De acuerdo con la opinión técnica que estos sectores entregaron al ayuntamiento de 
Puerto Morelos -como parte de la consulta pública- el PDU propuesto aumenta la 
densidad de hoteles hasta 200 cuartos por hectárea e incrementa la altura de los 
edificios hasta 10 y 20 niveles y autoriza pasar de 60 viviendas por hectárea en cuatro 
niveles, hasta 500 viviendas por hectárea y 20 niveles en densificación urbana. 
Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la Comisión 
Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario  
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Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos agrarios, evitar parcelamiento 
irregular en terrenos forestales y la urbanización de tierras ejidales que se encuentren 
en Áreas Naturales Protegidas”. 
Con base en lo anterior y, después de revisar el PDU de Puerto Morelos, respecto al 
POEL de Benito Juárez (Cancún) la Semarnat concluyó que el instrumento de 
planeación urbana propuesto “no da cumplimiento pleno con las disposiciones antes 
mencionadas” y, por tanto, “la Semarnat requiere que se lleven a cabo los ajustes 
correspondientes para que pueda ser validado y reconocido”. 
(http://quintanaroohoy.com/quintanaroo/puertomorelos/frena-ecocidio-la-semarnat-en-
puerto-morelos/) 
 

Exigen convocatoria para representantes agrarios en Pochutla (El Imparcial de 

la Costa, Raúl Laguna, p. web). 
Viernes 15 enero 2021 
Oaxaca, Pochutla. - Ante la efervescencia política que se comienza a vivir, comuneros 
de San Pedro Pochutla, denunciaron que su líder agrario los están haciendo a un lado 
y se preocupa más por inscribirse como precandidato que publicar la convocatoria para 
elegir a sus relevos. 
Los dejan a un lado  
Con la efervescencia política a nivel nacional, estatal y sobre todo municipal, muchos 
ciudadanos se sienten conocedores del tema en cuestión,  y muchos ya convergen en 
alguna planilla, otros más hasta ya se inscribieron como precandidatos de alguna filia 
política. 
En los municipios que van a elegir mediante el voto popular a presidentes municipales 
que los gobernará a partir del próximo año 2022, ya se cuecen habas; así también se 
empiezan a tejer las estrategias políticas. 
San Pedro Pochutla es un municipio en donde el gobierno se alternaba entre los partidos 
políticos de Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD), y 
que sus últimos gobiernos fueron emanados del Partido del Trabajo; actualmente de 
Morena que se encuentra en el poder. 
Por el partido que sea 
De acuerdo con los comuneros, ya son varios meses que Bienes Comunales no ha 
convocado a la Asamblea, y tampoco ha informado sobre los asuntos comunales. El 
presidente del órgano comunal “sólo se preocupa por ser presidente municipal y por eso 
está cambiando de partido a cada rato. Anda buscando y saltando de uno a otro, lo 
buscó por el PT, se inscribió en Movimiento Ciudadano que hasta pintó bardas y ahora 
se inscribió a Nueva Alianza, y con ello puso a su gente a borrar las bardas con 
mensajes de Movimiento Ciudadano, seguramente para repintarlas con el logo y colores 
de Nueva Alianza. Lo que ha sido campaña anticipada y dinero mal gastado desde hace 
unos meses”, denunciaron molestos los comuneros. 
Ante esta situación, esperan que la Procuraduría Agraria (PA) tome cartas en el asunto 
y conmine al órgano comunal de San Pedro Pochutla a emitir la convocatoria con 
urgencia para elegir a sus nuevos representantes agrarios. 
(https://imparcialoaxaca.mx/costa/499571/exigen-convocatoria-para-representantes-
agrarios-en-pochutla/) 
 
 
 
 

http://quintanaroohoy.com/quintanaroo/puertomorelos/frena-ecocidio-la-semarnat-en-puerto-morelos/
http://quintanaroohoy.com/quintanaroo/puertomorelos/frena-ecocidio-la-semarnat-en-puerto-morelos/
https://imparcialoaxaca.mx/costa/499571/exigen-convocatoria-para-representantes-agrarios-en-pochutla/
https://imparcialoaxaca.mx/costa/499571/exigen-convocatoria-para-representantes-agrarios-en-pochutla/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Limitados los servicios en Procuraduría Agraria (Zunoticia, Stephanie Huerta, p. 

web). 
Jueves 14 enero 2021 
San Luis Potosí, Aquismón. - Derivado de la contingencia Sanitaria por Covid-19, la cual 
se mantiene en semáforo naranja debido al alto riesgo de contagios, la Procuraduría 
Agraria se mantendrá cerrada hasta nuevo aviso, lo anterior lo dio a conocer Gilberto 
Jiménez Altamirano, visitador agrario en Aquismón, quien agregó que como visitadores 
ellos estarán brindando la atención a través de citas agendadas. 
Señaló que todas aquellas personas que pertenecen a ejidos en el municipio de 
Aquismón deberán de acudir a la Presidencia Municipal ante el departamento de 
Asuntos Indígenas en donde solicitarán se les atiende una cita a fin de que el módulo 
de atención pueda acudir al municipio y de esta forma brindar la orientación y asesoría 
necesaria a la población. 
Además, se estarán atendiendo las asambleas de elección de autoridades, mismas que 
deberán de organizarse con anticipación tomando en cuenta los protocolos de salud 
establecidos para prevenir cualquier riesgo de contagio por el virus Covid-19. No sé 
realizara alguna otra actividad de campo además de las ya mencionadas hasta nuevo 
aviso. 
(https://www.zunoticia.com/limitados-los-servicios-en-procuraduria-agraria/) 
 

Pese a violencia y más de 30 muertos en 10 años, gobierno incumple 
acuerdos con Mixtepec y Yosoñama, Oaxaca (CIO Oaxaca, Álvaro Morales, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
Oaxaca. - Los gobiernos estatal y federal incumplieron con el resguardo y los recorridos 
de seguridad en la zona de conflicto entre San Juan Mixtepec y Santo Domingo 
Yosoñama, tal y como se acordó el 18 de noviembre de 2020, días después de los 
hechos violentos en los que cinco miembros de una familia oriunda de la segunda 
comunidad fueron emboscados. 
Ante el presidente de la Junta de Coordinación Agraria de Oaxaca (JCA), ambas 
comunidades que sostienen una confrontación desde hace 75 años que ha 
desembocado en la ejecución de más de 30 personas entre 2010 y 2020, recriminaron 
–el lunes 11 de enero– que no continuarán con el proceso de diálogo para restaurar la 
paz hasta que se integrarán a la mesa conciliadora representantes de la Secretaría de 
Seguridad Pública estatal (SSP) y de la Guardia Nacional. 
En el momento en que las autoridades de la JCA intentaron retomar la mesa de diálogo 
para llegar a un acuerdo, representantes de ambas comunidades reclamaron que no 
continuarán con los encuentros hasta que se sumarán funcionarios del área de 
seguridad. 
“Las dos comunidades coinciden en la falta de cumplimiento del primer acuerdo de la 
minuta de fecha 18 de noviembre de 2020, en la que no se cumplió con los recorridos 
en los puntos planteados por los cuerpos de seguridad estatal y federal y que da origen 
a la suspensión de la presente reunión”, se admitió, al momento de la redacción de la 
minuta tras el fallido encuentro del lunes pasado. 
Para poder participar en el encuentro con autoridades estatales, realizado en Ciudad 
Administrativa, en Tlalixtac de Cabrera, en la región de Valles Centrales, los pobladores 
de ambas comunidades tuvieron que desplazarse casi 200 kilómetros, desde la región 
de la Mixteca, en un viaje por carretera de ida y vuelta calculado en ocho horas. 
 
 

https://www.zunoticia.com/limitados-los-servicios-en-procuraduria-agraria/
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A pesar de lo anterior, las autoridades de Yosoñama y Mixtepec aceptaron no incurrir 
en ningún tipo de agresión hasta el próximo lunes, 18 de enero, cuando el gobierno 
estatal se comprometió a coordinar una nueva reunión con la presencia de funcionarios 
de la SSP, la Guardia Nacional, la Procuraduría Agraria, la Comisión Estatal Forestal 
(Coesfo) y la Comisión Nacional Forestal (Conafor). 
(https://cioinformacion.com/pese-a-violencia-y-mas-de-30-muertos-en-10-anos-
gobierno-incumple-acuerdos-con-mixtepec-y-yosonama-oaxaca/) 
 

Gobernadores Yaquis y Comisión Presidencial reafirman compromiso para 
hacer realidad el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui (Gob.mx, Instituto Nacional de 

Pueblos Indígenas, p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación del Plan de Justicia del 
Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo 
Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los gobernadores de los ocho pueblos yaquis 
que fueron electos por sistema de usos y costumbres para el ejercicio 2021, con quienes 
reafirmaron el compromiso de seguir trabajando para hacer realidad la reivindicación de 
sus legítimos derechos. 
En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las reuniones 
de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito todos los 
acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, programas y 
acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, que fueron firmados 
en actas por las autoridades tradicionales respectivas. 
En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de los 
ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los gobernadores las carpetas 
informativas y aseguró que las dependencias del Gobierno de México tienen el 
compromiso de servir al pueblo yaqui y a las comunidades indígenas del país. 
Para este 2021 los gobernadores son: Agustín González Estrella, de Vícam Pueblo; 
Juan Espinoza Leyva, de Pótam; José Ricardo Jaimes Valenzuela, de Bélem; Ramón 
Valenzuela Álvarez, de Ráhum; Osvaldo Martínez Ozuna, de Tórim; Juan María Estrella 
Molina, de Bácum; Miguel García Vega Juan, de Huírivis y Guillermo Valdez Castillo, de 
Cócorit, Loma de Guamúchil, quienes acordaron seguir trabajando para beneficio de sus 
comunidades. 
Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 
Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las Comisiones 
Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto Mexicano de la 
Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría 
Agraria (PA), entra otras. 
(https://www.gob.mx/inpi/articulos/gobernadores-yaquis-y-comision-presidencial-
reafirman-compromiso-para-hacer-realidad-el-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui?tab= 
Información también disponible en: 
 
 
 
 
 

https://cioinformacion.com/pese-a-violencia-y-mas-de-30-muertos-en-10-anos-gobierno-incumple-acuerdos-con-mixtepec-y-yosonama-oaxaca/
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- AMLO pedirá perdón a yaquis, en septiembre (Diario del Yaqui, Redacción, 

p. web). 
Jueves 14 enero 2021 
Sonora, Guaymas. - Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación del Plan 
de Justicia del Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 
para el Pueblo Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los gobernadores de los ocho 
pueblos yaquis que fueron electos por sistema de usos y costumbres para el ejercicio 
2021, con quienes reafirmaron el compromiso de seguir trabajando para hacer realidad 
la reivindicación de sus legítimos derechos. 
En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las reuniones 
de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito todos los 
acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, programas y 
acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, que fueron firmados 
en actas por las autoridades tradicionales respectivas. 
En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de los 
ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los gobernadores las carpetas 
informativas y aseguró que las dependencias del Gobierno de México tienen el 
compromiso de servir al pueblo yaqui y a las comunidades indígenas del país. 
Para este 2021 los gobernadores son: Agustín González Estrella, de Vícam Pueblo; 
Juan Espinoza Leyva, de Pótam; José Ricardo Jaimes Valenzuela, de Bélem; Ramón 
Valenzuela Álvarez, de Ráhum; Osvaldo Martínez Ozuna, de Tórim; Juan María Estrella 
Molina, de Bácum; Miguel García Vega Juan, de Huírivis y Guillermo Valdez Castillo, de 
Cócorit, Loma de Guamúchil, quienes acordaron seguir trabajando para beneficio de sus 
comunidades. 
Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 
Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las Comisiones 
Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto Mexicano de la 
Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría 
Agraria (PA), entra otras. 
https://diariodelyaqui.mx/nacional/amlo-pedira-perdon-a-yaquis-en-septiembre/42569 
 

- Gobernadores Yaquis y Comisión Presidencial reafirman 
compromiso para hacer realidad el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 
(Rosy Ramales, Redacción, p. web). 

Jueves 14 enero 2021 
Sonora, Guaymas. - Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación del Plan 
de Justicia del Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 
para el Pueblo Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los gobernadores de los ocho 
pueblos yaquis que fueron electos por sistema de usos y costumbres para el ejercicio 
2021, con quienes reafirmaron el compromiso de seguir trabajando para hacer realidad 
la reivindicación de sus legítimos derechos.  
En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las reuniones 
de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito todos los 
acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, programas y 
acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, que fueron firmados 
en actas por las autoridades tradicionales respectivas.  

https://diariodelyaqui.mx/nacional/amlo-pedira-perdon-a-yaquis-en-septiembre/42569
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En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de los 
ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los gobernadores las carpetas 
informativas y aseguró que las dependencias del Gobierno de México tienen el 
compromiso de servir al pueblo yaqui y a las comunidades indígenas del país.  
“Este año tiene una especial relevancia porque el presidente de la República ha 
anunciado que el día 28 de septiembre, aquí en territorio yaqui, va a pedir perdón al 
pueblo yaqui y a los pueblos indígenas de nuestro país; el presidente ha dicho que este 
perdón no será solamente de palabras, sino con hechos, por eso es muy importante que 
podamos avanzar en la construcción de este plan de justicia y que el día 28 de 
septiembre sea realmente un día histórico.”   
Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 
Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las Comisiones 
Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto Mexicano de la 
Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría 
Agraria (PA), 
https://rosyramales.com/gobernadores-yaquis-y-comision-presidencial-reafirman-
compromiso-para-hacer-realidad-el-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/) 
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Hospitales privados deben entregar padrones 

para la vacunación, indica López Obrador 

Viernes 15 enero 2021 / Fabiola Martínez y Alonso Urrutia 

Al confirmar que el personal de salud del sector privado también será vacunado, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los brigadistas acelerar este 

proceso para cumplir con el plan nacional de vacunación anti-Covid. 

Hasta la noche del miércoles se habían aplicado 234 mil 888 dosis, con lo cual 

México se colocó en el sitio 13 de las naciones que han distribuido el biológico y 

el primer lugar en América Latina en ello, destacó. 

El Presidente defendió a los servidores de la nación –miembros de las brigadas 

de vacunación y de los centros integradores donde se entregan los apoyos 

sociales–, aunque les recordó que está prohibido el uso de programas públicos 

con fines electorales. 

Subrayó que la mayoría de los servidores son personas con mística, amor al 

prójimo y a favor de la transformación. En ese sentido, mencionó al actor Jorge 

Arvizu El Tata, y lo recordó como una gran persona, llena de sentimientos, que 

en su momento manifestó su apoyo para que este movimiento triunfara, por lo 

cual nunca se olvidará de ellos y tampoco les va a fallar, prometió. 

Al final de la conferencia matutina, pidió que se transmitiera un fragmento del 

trabajo de doblaje del fallecido actor, cuando prestó su voz a Benito Bodoque, 

en los dibujos animados Don Gato y su pandilla. El hecho –y la imagen del 

personaje en el salón tesorería de Palacio Nacional– se convirtió enseguida en 

tendencia en redes sociales. 

Previamente, el mandatario había dicho que el inicio de la vacunación masiva en 

hospitales fue muy eficaz, se avanzó mucho y no hubo problemas mayores; el 

objetivo es terminar el fin de semana y recibir el martes otro embarque con más 

de 400 mil vacunas Pfizer. 

Precisó que se inmunizará a todo el personal que atiende Covid y se espera que 

los representantes de los privados entreguen los padrones de su plantilla, para 

seguir luego con la protección a los adultos mayores. 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, dijo 

que la aplicación se hará sin distingo para los que tienen mayor exposición al 

SARS-CoV-2. 

En cambio, el personal administrativo deberá esperar –como él y su jefe, Jorge 

Alcocer– el turno por edad y condiciones de salud. 

Reconoció que ha sido un reto tener los padrones actualizados del personal 

adscrito a las secretarías de Salud estatales y aún más complicado los del sector 

privado. Desde el gobierno se está en la mejor disposición e intención de vacunar 

a nuestros colegas del sector privado, indicó. 
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Más adelante, se hicieron enlaces a algunos de los sitios donde se aplicó ayer el 

biológico. En Tijuana, la enfermera Karla Daniela Campos dijo que es un 

privilegio, ya que me dará muchísima más seguridad y tranquilidad al realizar los 

cuidados y poder regresar en paz a casa. 

El Presidente dio las gracias y su reconocimiento a los integrantes de las 10 mil 

brigadas correcaminos, así como al personal que está en primera línea, a 

quienes llamó héroes y heroínas. 

Es lo menos que se puede hacer con ustedes, los trabajadores de la salud que 

han arriesgado sus vidas para salvar vidas. Lo menos que podemos hacer es 

comenzar con ustedes el programa de vacunación, expresó. 
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En la mira de AMLO, los órganos autónomos que 

pueden ser absorbidos 

 

Viernes 15 enero 2021 / Fabiola Martínez y Alonso Urrutia 

Con la intención de disminuir las estructuras burocráticas y el gasto público, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ya analiza cuántos 

organismos autónomos pueden ser absorbidos por el gobierno federal. Vamos 

primero a hacer la revisión de los que no necesitan reforma legal, que fueron 

creados por el Ejecutivo. 

Se cuidará el marco legal de los relacionados con el tratado comercial en 

América del Norte y luego aquellos creados por ley, para determinar cuántos hay, 

cuánto cuestan y si es posible trasladar sus funciones, detalló. 

El objetivo es hacer la revisión y ahorrar recursos, como se hará con los 

reclusorios, así como con otros contratos entregados a puro influyente y hasta a 

dueños de medios de información, y a políticos o familiares de políticos. Uno de 

éstos que recibieron contratos: los cuñados de Carlos Salinas de Gortari (en 

alusión a la empresa GIA, que preside Hipólito Gerard Rivero, pariente político 

del ex presidente, al cual López Obrador no mencionó). 

Por otro lado, al reiterar sus críticas a la censura de Twitter en el contexto de los 

sucesos violentos en el Capitolio, el mandatario adelantó que en la próxima 

reunión del G-20 formalizará un posicionamiento.  
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No puede haber un organismo particular, en ningún Estado nacional, que se 

convierta en un órgano de censura. La libertad debe garantizarse. Si existe 

alguna regulación, esto corresponde a los estados nacionales, no puede quedar 

en manos de particulares. 

Se ha entrado en contacto con otros países para trabajar una propuesta en 

conjunto, acotó el canciller Marcelo Ebrard. 

El Presidente también señaló que se mantiene la disposición de aprobar la nueva 

regulación del outsourcing, destacando que está consensuada prácticamente 

toda la reforma con excepción del pago de utilidades, donde hubo diferencias 

con el sector empresarial. Es importante legislar, dijo, porque en diciembre otra 

vez fueron despedidos cerca de 200 mil trabajadores. 

–¿Tiene el listado de qué estados es donde se dieron más casos? 

–Sí, sí tenemos eso a detalle, en dónde se presenta más, incluso por empresas, 

son las grandes las que siguen manteniendo plantillas manejadas por otras 

empresas que se dedican a la administración de nóminas. 

En torno a los organismos autónomos aseveró que vamos a seguir con el debate, 

no le hace que se enojen y nos cuestionen, y hasta nos insulten, pero vamos a 

ahorrar porque necesitamos apoyar a la gente pobre. Son más de 200 

organismos autónomos con un presupuesto en conjunto de 500 mil millones de 

pesos al año, por lo que si al menos se ahorrara 10 por ciento, se dispondría de 

50 mil millones. 

 

Contra la censura 

 

En su nueva crítica hacia Twitter, aun cuando López Obrador reconoció que no 

debe servir esta red para incitar a la violencia, son los Estados los que deben 

tener los mecanismos para sancionarla. ¿Cómo una empresa se erige en poder 

omnímodo, absoluto, en una especie de Santa Inquisición sobre las expresiones, 

las manifestaciones, el derecho a ejercer la libertad? 

Comentó que hay otros jefes de Estado que han coincidido en este asunto, como 

la canciller alemana, Angela Merkel, el gobierno francés o la Unión Europea. 
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No desaparecerán, retan senadores de PAN y 

PRD 

Viernes 15 enero 2021 / Víctor Ballinas y Andrea Becerril 

Senadores de PAN y PRD respondieron al presidente Andrés Manuel López 

Obrador que pese a su embestida contra el Instituto Nacional de Transparencia, 

Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y los demás 

organismos autónomos, éstos no van a desaparecer. 

En conferencia de prensa, senadores panistas sostuvieron que el bloque de 

contención –que integran junto con PRI, MC y PRD– se mantendrá en esa 

cámara para defender la permanencia de esos organismos y aseguraron que 

incluso hay senadores de Morena que nos han manifestado su oposición a la 

desaparición de todos los órganos autónomos. 

Damián Zepeda, por medio de un video que subió a sus redes sociales, aseveró 

que no habrá ni un paso atrás en la defensa y preservación de los órganos 

autónomos. López Obrador detesta los contrapesos y no le gusta la rendición de 

cuentas. 

Juan Antonio Martín del Campo, a su vez, destacó que a este gobierno no le 

gusta la crítica y menos que se le cuestione por su ineficiencia y, sobre todo, por 

su gran corrupción, ya que 80 por ciento de las licitaciones han sido por 

adjudicación directa. 

El legislador del blanquiazul abundó: no pasará la iniciativa que envíe el 

Presidente para desaparecer los órganos autónomos. No queremos tener un 

México de los 70, o de los 80, en donde el gobierno ocultaba la información. 

También en conferencia, Juan Manuel Fócil, senador del PRD, reprochó: AMLO 

quiere desaparecer el INAI, institución que ha dado a los mexicanos la 

oportunidad de acceder a información relevante, que los gobiernos ocultaron. 

Gracias a que se creó el INAI, están obligadas, todas las instituciones de 

gobierno, a informar. 

Ambos grupos parlamentarios, por separado, acusaron: quiere órganos a modo, 

como lo hizo con la CNDH, donde impuso una titular, y como fue en la Comisión 

Reguladora de Energía, donde ha enviado propuestas de comisionados afines a 

su partido. 

En tanto, integrantes del Sistema Nacional de Transparencia dieron su apoyo 

para que los órganos garantes en la materia continúen en su labor, pues se 

requieren instituciones públicas fuertes, confiables y cercanas a la gente. En la 

primera reunión de trabajo de 2021 de este sistema, cuya presidencia recae en 

el INAI, remarcaron que los órganos garantes tutelan dos derechos: acceso a la 

información y protección de datos personales. 
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La FGR exonera a Salvador Cienfuegos; no 

ejercerá acción penal contra el militar 

 

Viernes 15 enero 2021 / Raúl Flores 

La Fiscalía General de la República (FGR) determinó no ejercer acción penal 

contra Salvador Cienfuegos. 

Tras una investigación, la dependencia señaló que el extitular de la Sedena 

nunca tuvo encuentros o comunicación con criminales del cártel H2. Tampoco 

les dio protección, como afirmó la DEA en una indagatoria contra el general 

iniciada en 2013. 

Por estas y otras acusaciones, Cienfuegos fue detenido en Los Ángeles en 

octubre; siempre negó los cargos. 

En noviembre, y tras reclamos del gobierno mexicano a Washington por no 

haberle notificado previamente sobre el caso, los fiscales de EU desistieron y el 

militar fue repatriado. 

Tras esto, la FGR inició su propia carpeta. Ayer determinó exonerar a 

Cienfuegos. 
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Del análisis de su situación patrimonial y el cumplimiento de sus obligaciones 

fiscales, no apareció dato alguno o síntoma de obtención de ingresos ilegales o 

acrecentamiento de su patrimonio fuera de lo normal, de acuerdo con sus 

percepciones en el servicio público”, detalló en un comunicado. 

 

Una historia polémica 

 

México exigió a Washington más cooperación tras la captura del general. 

 

15/10/2020 

 

Salvador Cienfuegos es detenido en el Aeropuerto Internacional de Los Ángeles 

por cargos relacionados con narcotráfico y lavado. 

 

29/10/2020 

 

El gobierno de México expresa su descontento a autoridades de EU por no haber 

compartido información del caso. 

 

18/11/2020 

 

Tras estar poco más de un mes detenido en California y Nueva York, el general 

llega a México repatriado por la administración de Donald Trump. 

 

FGR Exonera a Cienfuegos 

 

La Fiscalía General de la República (FGR) determinó no ejercer acción penal en 

contra del general Salvador Cienfuegos Zepeda, exsecretario de la Defensa 

Nacional en el sexenio pasado. 

De acuerdo con un comunicado, la FGR señaló que tras un análisis se llegó a la 

conclusión de que el general Cienfuegos Zepeda nunca tuvo encuentro alguno 

con los integrantes de una organización delictiva investigada por las autoridades 

estadunidenses; y tampoco sostuvo comunicación alguna con ellos, ni realizó 

actos tendientes a proteger o ayudar a dichos individuos. 

Ello, “con base en los razonamientos y pruebas en la carpeta de investigación 

correspondiente” a cargo de la Subprocuraduría Especializada en Investigación 

de Delincuencia Organizada. 

Tampoco se encontró prueba alguna de que hubiera utilizado ningún equipo o 

medio electrónico ni que hubiera emitido orden alguna para favorecer al grupo 

delictivo señalado en este caso. 
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Cienfuegos fue detenido por la DEA el pasado 15 de octubre de 2020 en el 

aeropuerto de Los Ángeles, California, acusado de delitos relacionados con 

narcotráfico y lavado de dinero, lo que provocó el malestar del gobierno 

mexicano, que envió una nota diplomática al gobierno estadunidense, con el 

extrañamiento de que no fue avisado de la operación. 

Del análisis de su situación patrimonial y el cumplimiento de sus obligaciones 

fiscales —agrega el comunicado emitido anoche por la Fiscalía— no apareció 

dato alguno o síntoma de obtención de ingresos ilegales o acrecentamiento de 

su patrimonio fuera de lo normal, de acuerdo con sus percepciones en el servicio 

público. 

Por los motivos anteriores, y con base en los razonamientos y pruebas en la 

carpeta correspondiente, determinó el no ejercicio de la acción penal, en favor 

del general Salvador Cienfuegos Zepeda. 

Desde  2013, durante el sexenio pasado en México, la Agencia Antidrogas de 

los Estados Unidos de América (DEA) inició, sin el conocimiento y sin la 

colaboración del gobierno mexicano, una investigación sobre la comisión de 

delitos contra la salud, en donde se involucraba al entonces secretario de la 

Defensa Nacional, general Salvador Cienfuegos Zepeda. 

Después de cinco semanas de haber sido detenido, el Departamento de Justicia 

de los Estados Unidos de Norteamérica le solicitó a la jueza que conoció del caso 

en ese país, que desestimara los cargos en contra de dicha persona; y la jueza 

federal correspondiente estimó procedente tal petición. 

Así, el general sería enviado a México para ser juzgado por las autoridades 

mexicanas. 

El 18 de noviembre de 2020, el general Cienfuegos fue entregado por las 

autoridades estadunidenses, al Ministerio Público Federal (MPF) mexicano. 

Llegó ese mismo día al aeropuerto de Toluca, donde la Fiscalía le informó que 

había una investigación en curso. El 9 de enero de 2021, Cienfuegos conoció de 

las imputaciones hechas por las autoridades estadunidenses, así como las 

investigaciones realizadas por la FGR, teniendo acceso a todo el expediente, 

como corresponde a esa fase procesal, agregó la Fiscalía General. 

La exoneración ocurre a tres meses de que fuera detenido en Los Ángeles. 

 

Las embajadas deben informar de sus agentes 

 

Para evitar una detención sorpresa, como la de Salvador Cienfuegos, el gobierno 

mexicano solicitará que las embajadas le informen sobre aquellos casos en los 

que estén involucrados servidores o exservidores públicos mexicanos en la 

comisión de posibles delitos. 
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De acuerdo con los Lineamientos que regulan la relación de servidores públicos 

con agentes extranjeros, publicados este jueves en el Diario Oficial de la 

Federación, las embajadas deberán presentar un informe mensual de las 

actividades de sus agentes. 

Entre los hechos que informarán las embajadas y misiones extranjeras se 

contemplan primordialmente aquéllos que podrían tener un impacto significativo 

en la vida del país, que representen una amenaza a la seguridad nacional o que 

se refieran a presuntas conductas delictivas de servidores públicos o 

exservidores públicos mexicanos involucrados en materia de seguridad”, indica 

el artículo sexto. 

En diciembre pasado, el Congreso aprobó reformas a la Ley de Seguridad 

Nacional enfocadas a regular la actividad de los agentes extranjeros en el país, 

esto luego de que el exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, 

fuera detenido por la DEA y posteriormente liberado en Estados Unidos tras 

haber sido acusado de narcotráfico y lavado de dinero. 
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Alista el INE medidas para evitar injerencia de 

López Obrador en las elecciones 

Viernes 15 enero 2021 / Enrique Méndez 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) prevé aprobar, en su 

sesión de hoy, medidas para que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

no haga referencias al proceso electoral de este año, a las coaliciones, partidos 

o candidatos, en sus conferencias matutinas en Palacio Nacional. 

En el proyecto que circuló ayer entre consejeros y representantes de los partidos 

resalta: se ordena al Presidente de México se abstenga de continuar realizando 

manifestaciones de naturaleza electoral... toda vez que implican la posible 

transgresión a los principios de imparcialidad y neutralidad contenidos en el 

artículo 134 constitucional. 

Al considerar que las declaraciones del Presidente surgen de una actitud 

sistemática, que puede constituir una presunta transgresión grave de la 

Constitución, el INE afirma que se hace necesaria su intervención para detener 

los efectos lesivos de este tipo de conductas en el proceso electoral. 

Con ello, el instituto acatará la instrucción del 8 de enero del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación, que delegó a los consejeros resolver las 

medidas para evitar una presunta injerencia del Ejecutivo federal en la elección. 

El INE nos dará la razón, anticipó el representante del Partido de la Revolución 

Democrática ante el Consejo General, Ángel Ávila, que interpuso una queja por 

las declaraciones del Presidente en la conferencia de prensa del 23 de diciembre 

contra la alianza opositora Va por México. Esto, debido a que uno de los 

resolutivos declara procedentes medidas cautelares para inhibir la comisión de 

conductas como la denunciada por el PRD, porque pueden vulnerar la 

imparcialidad del Ejecutivo en el proceso para renovar la Cámara de Diputados 

y 15 gubernaturas. 

Uno de los ejes del proyecto es que las declaraciones del mandatario no son 

aisladas. En el presente caso se está en presencia de hechos potencialmente 

reiterados y sistemáticos que pueden poner en peligro los principios de equidad, 

imparcialidad y neutralidad, toda vez que las conductas denunciadas 

aparentemente se realizan como parte de una posible estrategia de 

comunicación gubernamental seguida por el Presidente. 

Además, considera que sus posturas no son espontáneas, pues no es la primera 

ocasión que ocurre, aunado a que el propio Presidente se ha negado a responder 

preguntas relacionadas... con Morena. Esto es, el denunciado ha diferenciado y 

elegido las respuestas y declaraciones que, desde su perspectiva, debe y no 

debe hacer, relacionadas con temas electorales y, concretamente, del proceso 

electoral en curso. 
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Según el INE, las declaraciones de López Obrador pueden ser ilícitas porque, al 

“utilizar la propaganda gubernamental o los espacios de comunicación oficial –

aún en el esquema de respuestas a reporteros– para compartir o difundir 

información o cuestiones de naturaleza electoral y fijar posicionamientos y 

valoraciones... que pudieran influir en las preferencias electorales, se aparta del 

carácter institucional, informativo, educativo o de orientación social que debe 

tener dicha propaganda”. 
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¡Termina la fiesta! Crean Policía COVID en la 

alcaldía Miguel Hidalgo 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

Si a tus vecinos les gusta organizar pachangas o reuniones con un gran número 

de personas podrás denunciarlos a través de la Policía COVID, al menos esto 

en la alcaldía Miguel Hidalgo de la Ciudad de México, en donde la autoridad 

podrá disolver fiestas y concentraciones en casas o negocios. 

El alcalde de la demarcación, Víctor Hugo Romo, dio a conocer la creación del 

programa Policía CovidMH, que atenderá todos los reportes de fiestas o 

concentraciones donde haya mucha gente reunida y persuadir a la gente para 

disolverla y así evitar contagios por COVID-19. 

Su "objetivo será prevenir y evitar los focos de contagio que representan las 

fiestas o reuniones multitudinarias, así como la supervisión del cumplimiento de 

los protocolos sanitarios en la demarcación", se informó mediante la cuenta 

oficial de Twitter de la alcaldía. 

Al dar el banderazo de salida, Víctor Romo dijo que se busca que las brigadas 

de la Policía COVID estén presentes en las 89 colonias de la demarcación. 

Destacó que estas brigadas, únicas de su tipo en la CDMX, realizarán operativos 

en conjunto con Gendarmería de Usos de Suelo para supervisar y apercibir a los 

establecimientos mercantiles que no respeten las medidas sanitarias emitidas 

por las autoridades. 
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Recordó que la capital se encuentra en máxima alerta por el incremento 

desmedido de contagios y hospitalizaciones. Por esta razón, subrayó, se 

desplegó este cuerpo policial preventivo. 

Por su parte, el comisionado de Seguridad Ciudadana en la alcaldía, Abraham 

Borden, precisó que las brigadas están plenamente identificadas y transitan las 

calles en patrullas para acudir de inmediato a las denuncias vecinales. 

Los elementos debidamente capacitados informarán a la ciudadanía sobre los 

protocolos a seguir en caso de estar infectados por el virus. 

Asimismo, reforzarán el perifoneo preventivo en las 89 colonias de la 

demarcación, patrullarán las calles para intervenir en caso de una reunión de 

más de 10 personas o en cualquier manifestación que pueda provocar mayores 

contagios. 

En principio, esa policía operará las 24 horas del día con 40 elementos y cinco 

patrullas en los sectores Tacuba, Tacubaya, Chapultepec, Sotelo y Polanco. Las 

denuncias se podrán hacer en la Base Plata al número telefónico 55 5516-9214. 
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Estados Unidos pide a México más acciones en 

la lucha contra el crimen 

 

Viernes 15 enero 2021 / Enrique Sánchez 

El problema del tráfico de armas no debe ser un asunto por el cual se le debe 

“regañar” a Estados Unidos por su responsabilidad, en cambio México debería 

implementar muchas más acciones para resolverlo, afirmó el embajador 

Christopher Landau. 

Durante una plática con medios de comunicación para hacer un balance de su 

gestión al frente de la embajada norteamericana, el diplomático recordó que 

personalmente el Fiscal General de Estados Unidos, William Barr, ofreció 

extraditar a presuntos traficantes de armas a México, pero es el tiempo que no 

se recibe una solicitud.    
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“Cuando vino el fiscal general Bill Barr, vino dos veces durante mi gestión y en 

conversaciones con las autoridades mexicanas dejó muy claro que nosotros 

estábamos dispuestos a extraditar a traficante de armas que habían sido 

detenidos en Estados Unidos y que se les busca en México, pero nunca 

recibimos una petición de extradición durante mi gestión que me dio mucha pena 

porque me hubiera gustado ver una extradición”, expresó. 

Y reveló que lo mismo ocurre con el apoyo de tecnología ofrecido a las 

autoridades de justicia para hacer frente a las bandas de traficantes, no ha sido 

tomada en cuenta esta propuesta.  

“Nosotros también hemos ofrecido donar al gobierno de México equipos no 

intrusivos para controlar el tráfico de armas en las fronteras y no se han 

aceptado”. 

“Yo creo que hay más que podemos hacer en ambos lados de la frontera, pero 

creo que para mucha gente en México este punto de las armas es solamente 

una cosa que se hace para regañar a Estados Unidos y yo sí creo que hay más 

que nosotros podemos hacer, pero también hay más que México puede hacer 

para controlar eso… para mi este ha sido un tema de gran importancia porque 

como vimos en el culiacanazo es increíble el poder de las armas que tiene el 

crimen organizado aquí y es un problema para los dos países”, sostuvo 

 

Que cambie de nombre la iniciativa Mérida 

 

Cuestionado sobre el estado que guarda la llamada Iniciativa Mérida firmada en 

2008 por los presidentes Bush y Calderón y que durante este gobierno no se ha 

avanzado, el embajador Landau destacó que este mecanismo va más allá de lo 

que fueron los primeros apoyos a México con equipo y armamento para las 

instituciones de seguridad. 

“La estrategia del presidente Calderón fue muy distinta a la estrategia del 

presidente López Obrador y por esa razón la iniciativa Mérida ha ido 

evolucionando y cambiando a través de los años, yo creo que hay gente que 

todavía tiene una visión de la Iniciativa Mérida como la de los primeros años que 

tenía mucho que ver con equipo, helicópteros o para uso tipo militar, pero no ha 

sido así durante al menos 10 años. 

“Ahora, la Iniciativa Mérida consiste totalmente en apoyar programas para la 

implementación del nuevo Sistema Penal en México, para terminar con la 

impunidad, con la capacitación de policías, estamos otorgando maquinaria para 

los laboratorios forenses de las fiscalías de los estados”, subrayó 

El diplomático norteamericano que concluye su misión el próximo 20 de enero 

manifestó su preocupación por la imagen que se tiene de la Iniciativa Mérida que 

hasta se califica como de una estrategia fallida de combate al narcotráfico 
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“A lo mejor sería mejor cambiar el nombre porque se asocia demasiado con una 

estrategia del pasado, pero si uno se para a ver los programas que está 

apoyando la Iniciativa Mérida se verá claramente que la mayoría de casos que 

se apoyan son los que he referido”, precisó. Dijo que incluso en sus giras por 

distintos estados, algunos gobernadores han reconocido la valía que tiene la 

Iniciativa Mérida en los programas de apoyo que ha brindado a las autoridades 

de justicia. 

El embajador dijo que los temas de tráfico de armas y colaboración para combatir 

a los grupos del narcotráfico debe seguirse abordando entre ambos países.   

La ley de derechos de autor prohíbe estrictamente copiar completa o 

parcialmente los materiales de Excélsior sin haber obtenido previamente permiso 

por escrito y sin incluir el link al texto original. 
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Iniciativa Mérida: La 4T recibió 320.5 mdd del 

Gobierno de Trump 

 

Viernes 15 enero 2021 / Saúl Hernández 

En sus dos primeros años, la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador recibió 320.5 millones de dólares del gobierno estadounidense a través 

de la Iniciativa Mérida, un tratado internacional de seguridad entre ambas 

naciones para combatir el crimen organizado y la violencia asociada. Y este 2021 

tiene proyectado recibir 159 millones de dólares más. 

Aun cuando el mandatario mexicano declara públicamente que busca 

desaparecer este Plan que data del sexenio de Felipe Calderón, y reorientar los 

fondos al desarrollo y creación de empleos, lo cierto es que el dinero de la 

Iniciativa Mérida sigue fluyendo a México a través de tres cuentas: la del Control 

Internacional de Narcóticos y Aplicación de la Ley (INCLE, por sus siglas en 

inglés), el Fondo de Apoyo Económico (ESF) y el Programa de Financiamiento 

Militar Extranjero (FMF). 

En contraste, la Iniciativa Mérida no ha destinado recursos para el Programa de 

Asistencia para el Desarrollo desde 2018, indica un reporte del Servicio de 

Investigación del Congreso de Estados Unidos (CRS). Organizaciones no 

gubernamentales también han sido beneficiarias de los recursos del programa.  
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El informe, que hace un recuento de la relación entre México y su país vecino en 

los últimos años, revela que el gobierno del presidente López Obrador recibió en 

2019 alrededor de 162.5 millones de dólares a través de la Iniciativa Mérida, y 

en 2020 se le autorizaron otros 158 millones. 

“La administración Trump solicitó 63.8 millones para México en el año fiscal 

2021, casi 60 por ciento menos que el nivel estimado para el año fiscal 2020. 

Sus principales prioridades de asistencia externa para México eran disuadir los 

flujos de migrantes no autorizados a los Estados Unidos y desbaratar las 

organizaciones criminales transnacionales fortaleciendo el estado de derecho, 

previniendo el crimen, protegiendo los derechos humanos y promoviendo la 

transparencia en México”, indica el documento fechado el pasado 7 de enero. 

Sin embargo, el Congreso estadounidense decidió proporcionar a nuestro país 

casi 159 millones de dólares para este año, es decir aproximadamente 95 

millones por encima de lo solicitado por Donald Trump. 

López Obrador ha declarado que su gobierno quiere desaparecer la Iniciativa 

Mérida y reorientar estos recursos al desarrollo. La primera vez que hizo mención 

al tema fue en su conferencia del 7 de mayo de 2019. 

Ese día informó que la Secretaría de Relaciones Exteriores buscaba reorientar 

los recursos de este acuerdo en acciones de cooperación para el desarrollo del 

sureste de México y los países de Centroamérica. 

“Lo de la Iniciativa Mérida, queremos que se reoriente por completo, porque eso 

no ha funcionado. No queremos que haya cooperación para el uso de la fuerza, 

queremos que haya cooperación para el desarrollo, no queremos la llamada 

Iniciativa Mérida. La propuesta que estamos haciendo es la del plan de desarrollo 

para el sureste y los países centroamericanos. Queremos que la inversión se 

dedique a las actividades productivas y a la creación de empleos; no queremos 

helicópteros artillados, no queremos recursos para otro tipo de apoyos militares, 

lo que queremos es producción y trabajo”, dijo. 

La última vez que el tema salió a relucir en una mañanera fue el pasado 18 de 

noviembre de 2020, cuando el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, afirmó que no se ha adquirido “ni un helicóptero” con los fondos de ese 

Plan. 

“La instrucción que nos ha dado el Presidente es de no aplicar esos recursos 

como se estaba haciendo para comprar armas, helicópteros, etcétera, etcétera, 

etcétera. El Gobierno de México ha expresado ya en varias ocasiones que esa 

iniciativa se debe de rehacer, es decir, para nosotros ya la Iniciativa Mérida 

quedó sin efecto por lo que hace al Gobierno de México”, dijo el Canciller. 
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Los datos que tiene el Congreso estadounidense indican, sin embargo, otra cosa. 

Su informe señala que el Departamento de Defensa “supervisó la adquisición y 

entrega de equipo proporcionado a través de la cuenta FMF (financiamiento 

militar extranjero), y la cooperación militar bilateral ha aumentado junto con la 

aplicación de la ley y el intercambio de inteligencia relacionados con la Iniciativa 

Mérida”. 

Solo en 2020, el gobierno mexicano recibió cinco millones de dólares a través de 

esta cuenta de cooperación militar, además de 1.8 millones de dólares vía fondos 

de Educación y Entrenamiento Militar Internacional (IMET). Estos últimos 

“apoyan programas de entrenamiento para el Ejército mexicano, incluidos cursos 

en los Estados Unidos”. 

Queremos que haya cooperación para el desarrollo, no queremos la llamada 

Iniciativa Mérida, Andrés Manuel López Obrador. 

Además del financiamiento de la Iniciativa Mérida, el documento indica que el 

Departamento de Estado brinda capacitación adicional, equipamiento y otro tipo 

de apoyo a México. 

“La asistencia del Departamento de Defensa, que ascendió a unos 55.3 millones 

de dólares en el año fiscal 2019, respalda los esfuerzos de México para mejorar 

la seguridad en áreas de alta criminalidad, rastrear y capturar sospechosos, 

fortalecer la seguridad fronteriza e interrumpir los flujos ilícitos”, añade el 

documento. 

Por su parte, el embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, 

aseguró ayer que la Iniciativa Mérida ha evolucionado conforme a la estrategia 

que cada gobierno ha tenido en nuestro país. “Ahora consiste casi totalmente en 

apoyar el nuevo sistema penal en México para terminar con la impunidad y en 

programas de capacitación”, dijo. 

Pese a algunos indicadores de éxito del programa —que incluyen intercambio 

de inteligencia y cooperación policial para extraditar delincuentes de alto perfil y 

estándares internacionales de capacitación de policías, fiscales y jueces —, el 

informe reconoce que la escalada de violencia en México continúa así como las 

muertes por sobredosis en Estados Unidos. 

Plantea, en consecuencia, que el Congreso americano pueda monitorear la 

eficacia de los esfuerzos financiados por Estados Unidos, recomendar formas de 

responder a los desafíos planteados por la evolución de las actividades ilícitas y 

los cambios en las políticas de México y tratar de influir en la administración de 

Joe Biden para equilibrar las prioridades de asistencia de ese país a México. 
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Federación, estado y municipios de San Luis 

Potosí reanudan trabajos en pro de la 

declaratoria como ANP de la Sierra de San 

Miguelito 

 

La sesión responde al compromiso del Gobierno de México con los potosinos, y 

cumplir la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de proteger la 

riqueza natural de este lugar. 

Jueves 14 enero 2021 / Procuraduría Agraria 

En cabal cumplimiento de los acuerdos asumidos en octubre de 2020 por los 

titulares de dependencias de los sectores Ambiental y Agrario de la Federación, 

el gobierno del estado de San Luis Potosí y ayuntamientos, reiniciaron los 

trabajos en torno a consolidar este año la declaratoria oficial como Área Natural 

Protegida (ANP) de la Sierra de San Miguelito. 

Lo anterior se desprende de la reunión de trabajo virtual celebrada este día por 

los titulares de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), María Luisa Albores González; de la Procuraduría Agraria, Luis 

Hernández Palacios Mirón; de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, y los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
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La secretaria Albores González afirmó que esta sesión responde al compromiso 

establecido por el Gobierno de México con los habitantes de San Miguelito a fin 

de cumplir la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador de 

proteger la riqueza natural de este lugar, mediante el trabajo coordinado de las 

autoridades federales, estatales y municipales, con la participación activa de las 

comunidades, propietarios y poseedores de la tierra. 

En este sentido, la titular de la Semarnat refrendó el acuerdo de las instituciones 

de la Federación de trabajar y coadyuvar directamente con los municipios y el 

gobierno del estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 

declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito. 

Por parte de la dependencia a su cargo, dijo, cuenta con instrumentos que pone 

a disposición de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales 

tanto ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

En tanto, el titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios, insistió 

en que la búsqueda de esta declaratoria no solamente debe garantizar 

condiciones de conservación ambiental en beneficio del estado, la ciudad de San 

Luís Potosí y del país, sino garantizar las condiciones de bienestar para los 

integrantes de 37 núcleos agrarios, que son la mayor parte de la superficie en la 

cual se va a constituir esta área natural protegida. 

A su vez, el Comisionado de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de 

San Miguelito tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será 

declarada mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio previo 

justificativo y el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos 

los sectores. 

Puntualizó que el siguiente paso, de acuerdo al procedimiento, es que una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de los núcleos agrarios, 

académicos, y organizaciones de la sociedad en general, y los gobiernos 

municipales. 

Por su parte, el mandatario estatal, Juan Manuel Carreras, agradeció el trabajo 

coordinado que desarrollan los tres órdenes de gobierno en este proyecto que 

beneficiará a la población de San Luis Potosí, y expresó su reconocimiento a la 

labor que realizan los técnicos y especialistas para elaborar el estudio previo 

justificativo, la realización de la socialización, redactar la declaratoria y cumplir 

con el procedimiento que se requiere para su culminación. 

Por último, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos ayuntamientos. 
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Se reúnen los tres órdenes de gobierno para el 

seguimiento al decreto de ANP de la Sierra de 

San Miguelito 

El gobernador Juan Manuel Carreras se congratuló de comenzar el año con la 

construcción de esta declaratoria y agradeció el apoyo de la Secretaría. 

Los presidentes municipales de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 

Carmona dieron la bienvenida a la participación de la Semarnat para fortalecer la 

coordinación de las autoridades federal y estatal en sus ámbitos de competencia. 

Jueves 14 enero 2021 / Comunicado  

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 

Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
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Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación.   

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 

Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Semarnat y SLP prevén decreto de protección a 

Sierra San Miguelito a mediados de 2021 

 

Jueves 14 enero 2021 / Samuel Estrada 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida.  

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación.    

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2 por ciento de la extensión territorial de ese municipio 

sea área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de 

agua, de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado 

para los próximos 20 años. 

Finalmente, se destacó que en este ejercicio se haya priorizado la escucha a la 

ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica para 

garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Semarnat trabajará con SLP para decretar área 

protegida la Sierra de San Miguelito 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el gobierno 

estatal de San Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y 

Mexquitic de Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal en la segunda mitad del año. 

María Luisa Albores, titular de la dependencia federal, afirmó que con esta acción 

se avanza en el compromiso del gobierno federal de proteger la riqueza natural 

de este lugar, “porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 

“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 
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Albores indicó que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición 

de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto 

ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para que los habitantes tengan un 

ambiente sano y se preserve la vida. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual con sus respectivos 

equipos de trabajo. 

También participaron los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 

Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 

(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, 

Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de 

Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 

Roberto Aviña, titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 

(Conanp), explicó que la Sierra de San Miguelito tendrá la categoría de Área de 

Protección de Flora y Fauna y será declarada mediante un Decreto Presidencial 

sustentado en un estudio previo justificativo y el Programa de Manejo que se 

elabore con la participación de todos los sectores. 

Subrayó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

como los núcleos agrarios, académicos, organizaciones, así como los gobiernos 

municipales. 

Por su parte, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de 

trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 

beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie ocho veces superior. 

De igual forma, Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron 

acciones importantes como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de 

ese municipio sea área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de 

captación de agua, de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará 

controlado para los próximos 20 años. 
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Autoridades de los tres órdenes de gobierno dan 

seguimiento al decreto de ANP de la Sierra de 

San Miguelito 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
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Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 

Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación. 

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 vecess superior lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 
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Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 

Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Sierra de San Miguelito en SLP será declarada 

área protegida este año: Albores 

 
Jueves 14 enero 2021 / Fanny Miranda 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el gobierno 

estatal de San Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y 

Mexquitic de Carmona, acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que 

en la segunda mitad de este año, la Sierra de San Miguelito sea decretada Área 

Natural Protegida (ANP) de carácter federal. 

“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito”, señaló 

la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores. 

Por su parte, en una reunión virtual, el titular de la Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San 

Miguelito tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será 

declarada mediante un decreto presidencial sustentado en un estudio previo 

justificativo y en el programa de manejo que se elabore con la participación de 

todos los sectores. 
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Resaltó que, de acuerdo al procedimiento, el siguiente paso es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general: 

núcleos agrarios, académicos, organizaciones y los gobiernos municipales. 

Para avanzar en la declaratoria que instruyó el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, a solicitud de habitantes de San Luis Potosí para proteger la riqueza 

natural de ese sitio, la titular de Semarnat, María Luisa Albores González, y el 

gobernador Juan Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual, con 

sus respectivos equipos de trabajo. 

Además, participaron los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 

Palacios Mirón y de la Conanp, Roberto Aviña Carlín, así como los alcaldes de 

San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema 

Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 

Albores González dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a 

disposición de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales 

tanto ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

El gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de trabajar de 

manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que beneficiará 

a la población de San Luis Potosí e hizo un reconocimiento a la labor que realizan 

los técnicos y especialistas para elaborar el estudio previo justificativo, la 

realización de la socialización, redactar la declaratoria y cumplir con el 

procedimiento que se requiere para su culminación. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Villa de Reyes y de 

Mexquitic de Carmona, manifestaron su aprobación al esfuerzo para declarar 

ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio ecológico, 

ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

Lujambio Cataño resaltó los beneficios que traerá este decreto, el cual permitirá 

pasar de 12 mil hectáreas de Áreas Naturales Protegidas que existían, a una 

superficie ocho veces superior, lo que responde a los requerimientos de la 

ciudadanía de conservar y preservar esa área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2 por ciento de la extensión territorial de ese municipio 

sea área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de 

agua, de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado 

para los próximos 20 años. 
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¡Adiós negocio para Nava!, Sierra de San 

Miguelito será área protegida 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación. 

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 
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Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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La sierra de San Miguelito será declarada Área 

Natural Protegida federal 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal que abarcará una superficie de 12 mil hectáreas, la cual será declarada 

mediante un Decreto Presidencial. 

María Luisa Albores González, titular de la Semarnat, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a 

disposición de los municipios, como los ordenamientos territoriales integrales 

tanto ecológicos como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las 

y los habitantes tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 
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“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito”, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras hizo un reconocimiento a 

la labor que realizan los técnicos y especialistas para elaborar el estudio previo 

justificativo, la realización de la socialización, redactar la declaratoria y cumplir 

con el procedimiento que se requiere para su culminación. Además, agradeció 

el trabajo que se ha realizado con los tres órdenes de gobierno 

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo con el procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 
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Sierra de San Miguelito reúne a tres órdenes de 

gobierno 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida.  

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación.    

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlada para los 

próximos 20 años. 
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Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Pactan impulsar sierra como área protegida en 

SLP 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el Gobierno de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes los titulares de la Procuraduría Agraria, de la Comisión Nacional de 

Áreas Naturales Protegidas (Conanp), así como los alcaldes. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar. 
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La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia, para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

El gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder trabajar 

de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 

beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Se congratuló de comenzar el año con la construcción de esta declaratoria y 

agradeció el apoyo de la Secretaría. 
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Para la segunda mitad de este año, la Sierra de 

San Miguelito será decretada Área Natural 

Protegida 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San 

Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 

Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que en la 

segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural 

Protegida de carácter federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

La Federación reiteró su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 
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El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 

Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Avanzan trabajos para proteger la Sierra de San 

Miguelito 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito. 
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Sierra de San Miguelito de San Luis Potosí será 

ANP de Flora y Fauna 

 

Jueves 14 enero 2021 / José Manuel López 

La Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat), el gobierno estatal de San Luis 

Potosí (nororiente nacional) y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes 

y Mexquitic de Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr 

que en la segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito sea decretada 

Área Natural Protegida de carácter federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador 

potosino, Juan Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la 

que estuvieron presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los 

titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la 

Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña 

Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de 

Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael 

Pérez Rojas. 
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Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos federales, consistente en proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron los habitantes de San Luis Potosí”. 

Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales, tanto ecológicos 

como urbanos, que se llevan a cabo con la Secretaría de Desdarrollo Agrario y 

Territorial Urbano (Sedatu), para que los habitantes tengan un ambiente sano y 

se preserve la vida. La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar 

directamente con los municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para 

lograr que este año quede declarada como área natural protegida la Sierra de 

San Miguelito, expresó. 

El gobernador Carreras agradeció la oportunidad de poder trabajar de manera 

coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que beneficiará a la 

población de San Luis Potosí y reconoció la labor que realizan los técnicos y 

especialistas para elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la 

socialización, redactar la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se 

requiere para su culminación. 

Aviña explicó que la Sierra de San Miguelito tendrá la categoría de Área de 

Protección de Flora y Fauna y será declarada mediante un Decreto Presidencial 

sustentado en un estudio previo justificativo y el Programa de Manejo que se 

elabore con la participación de todos los sectores. Resaltó que el siguiente paso 

de acuerdo al procedimiento es que, una vez publicado el aviso en el Diario 

Oficial de la Federación, se realice la consulta pública en la que se tomará en 

cuenta la opinión de a la sociedad en general (núcleos agrarios, académicos, 

organizaciones, etc.) y los gobiernos municipales. 

Los presidentes municipales Lujambio Cataño, Briones Pérez y Pérez Rojas 

manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para declarar ANP a San Miguelito 

en protección de la biodiversidad y el patrimonio ecológico, ya que es un área 

cuya riqueza comparten estos municipios. 

Lujambio Cataño resaltó los beneficios que traerá este decreto que permitirá 

pasar de 12 mil hectáreas de Áreas Naturales Protegidas que existían a una 

superficie 8 veces superior, lo que responde a los requerimientos de la 

ciudadanía de conservar y preservar esa área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 

Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la escucha a la 

ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica para 

garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Se reúnen los 3 órdenes de gobierno para el 

seguimiento al decreto de ANP de la Sierra de 

San Miguelito 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación.   

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se 

haya priorizado la escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una 

herramienta básica para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades 

de quienes habitan alrededor de San Miguelito. 
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Los tres órdenes de gobierno se reúnen para el 

seguimiento al decreto de ANP de la Sierra de 

San Miguelito 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 

trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año 

la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter 

federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas.  

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”.  
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida.  

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación.    

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 
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Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Sierra de San Miguelito deberá ser Área Natural 

Protegida en este 2021 

 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

Autoridades Federales, estatales y de los municipios de San Luis Potosí, Villa de 

Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron, a través de una reunión virtual, 

trabajar coordinadamente para que en la segunda mitad de este año la Sierra de 

San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida Federal. 

En el encuentro participaron la titular de la Semarnat, María Luisa Albores 

González y el gobernador Juan Manuel Carreras López, con sus respectivos 

equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 

Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín, y asistieron también los alcaldes de 

San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema 

Briones Pérez; y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que la citada sesión da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger nuestra riqueza natural “porque así 

lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
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Para ello, dijo, Semarnat cuenta con instrumentos, a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales, tanto ecológicos 

como urbanos, que se llevan a cabo junto con la Sedatu, para que la población 

cuente con un ambiente de sanidad y preservación de la vida. 

Así, la Federación reiteró su acuerdo de coadyuvar con los municipios, el estado, 

la ciudadanía y la academia, para lograr que este año sea declarada como área 

natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 

En su intervención, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la 

oportunidad de trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en 

un proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí, e hizo un 

reconocimiento a la labor de técnicos y especialistas para elaborar el estudio 

previo; la realización de la socialización; redactar la declaratoria; y cumplir con el 

procedimiento para su culminación. 

Asimismo, el titular de la Conanp, Roberto Aviña, reveló que la Sierra de San 

Miguelito tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna, y será 

declarada mediante Decreto Presidencial, sustentado en un estudio previo 

justificativo, y el Programa de Manejo que sea elaborado con la participación de 

todos los sectores participantes. 

El siguiente paso de acuerdo al procedimiento, una vez publicado el aviso en el 

Diario Oficial de la Federación, será realizar una consulta pública en la que se 

tomará en cuenta la opinión de la sociedad, a través de núcleos agrarios, 

académicos, organizaciones, etcétera, y los gobiernos municipales. 

En tanto, titulares de los Ayuntamientos de San Luis Potosí; Villa de Reyes; y 

Mexquitic de Carmona, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico. 

Alfredo Lujambio Cataño, alcalde de San Luis Potosí, resaltó por su parte los 

beneficios de este decreto, que permitirá pasar de 12 mil hectáreas protegidas a 

superficie 8 veces superior, lo que responde a los requerimientos de la 

ciudadanía, para conservar y preservar esa área. 

Erika Briones detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea área 

no urbanizable, a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, de 

manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlada para los 

próximos 20 años. 

Finalmente, Rafael Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se prioriza 

escuchar a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como herramienta básica que 

garantice respuesta a las necesidades reales de quienes habitan alrededor de 

San Miguelito. 
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Frena ecocidio la Semarnat en Puerto Morelos 

Viernes 15 enero 2021 / Heiby Morales 

Quintana Roo, Puerto Morelos. - Luego de que el Comité de Participación 

Ciudadana (CPC) del Sistema Anticorrupción de Quintana Roo, respaldara a 

científicos, académicos, y organizaciones civiles de Puerto Morelos en su 

exigencia al ayuntamiento de cancelar la actualización del programa de 

Desarrollo Urbano (PDU) 2020-2030 y reponer su proceso hasta que las 

condiciones de la emergencia sanitaria por el Covid-19 permitan la participación 

real de la comunidad, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) determinó que dicho instrumento de planeación violenta 

disposiciones de leyes federales y estatales en materia ambiental y urbana, así 

como convenios que buscan brindar certeza jurídica a núcleos agrarios. 

Mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de Planeación 

y Política Ambiental, la Semarnat solicitó oficialmente al gobierno municipal, 

ajustar el PDU de acuerdo con lo que establece el marco legal ambiental y 

urbano “para que pueda ser validado y reconocido”, además, le indican al 

ayuntamiento que el ajuste se hará en conjunto, de la mano con la Secretaría, 

para lo cual se establecerá “una agenda de trabajo coordinada”. 

Cabe recordar que diversas organizaciones, entre ellas Voces Unidos por Puerto 

Morelos, Puerto Morelos Sustentable, Transparencia por Quintana Roo, y la 

Casa de la Cultura del poblado, reiteraron su rechazo al plan presentado por el 

gobierno de Laura Fernández, ya que lo consideran incongruente, de no ser 

operativo y sustentable, pues “carece de todo tipo de estudios, incluso hasta 

propone construcciones en zonas inundables y destruirá áreas protegidas”. 

Al respecto, las activistas Rosa Rodríguez y Aurora Beltrán, explicaron que el 

Plan de Desarrollo Urbano se lanzó a través de un proceso excluyente, sin una 

convocatoria plural y conformando un comité revisor a modo. 

“El gobierno liderado por la alcaldesa Laura Fernández Piña, pretende beneficiar 

a la industria de la construcción y a los grandes consorcios, a costa de la 

devastación de grandes cantidades de selva y manglares, dañando además al 

ecosistema costero y a innumerables especies de flora y fauna silvestre”, 

acusaron. 
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Entre los señalamientos que han hecho ambientalistas y expertos en la materia, 

es que de aprobar el PDU, Puerto Morelos se convertiría de una ciudad 

sobredensificada, con severos problemas sociales y ambientales, además de 

que el modelo propuesto no es sostenible, ya que pretende cambiar la identidad 

del municipio, transformándolo en un centro logístico de manejo de carga, con el 

consiguiente daño ambiental a la zona. 

El PDU impactaría la zona costera de Puerto Morelos, ya que pretenden elevar 

la densidad de esta con la construcción de hoteles de 10 pisos y 200 cuartos, así 

como 500 viviendas por hectáreas, desechando la cobertura vegetal, pues 

pretenden devastar 108 hectáreas de mangle, 22 de selva baja subcaducifolia y 

cuatro mil 476 de selva mediana. 

El PDU vigente en el municipio, señala un máximo de 80 viviendas por hectárea 

y cuatro niveles, y el que proponen en el nuevo plan es de 500 viviendas y 10 

niveles para los hoteles, lo que significa un impacto negativo para el medio 

ambiente. 

 

Violación 

 

Fue el subsecretario de Planeación y Política Ambiental de la Semarnat, Arturo 

Argueta Villamar, quien a través de una consulta al oficio, se permitió saber que 

la polémica actualización del PDU de Puerto Morelos, violenta varias leyes, entre 

ellas, la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (Lgeepa), 

la Ley general y estatal de Asentamientos Humanos y convenios signados entre 

la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría 

y el de Registro Agrarios. 

El instrumento de planeación ha sido profusamente cuestionado por la 

comunidad científica, académica e integrantes de organizaciones civiles 

residentes del poblado ubicado al sur de Cancún, debido a que rompe con la 

vocación del lugar y pretende volverlo un centro logístico a costa de manglares, 

selvas, arrecifes de coral. 

De acuerdo con la opinión técnica que estos sectores entregaron al ayuntamiento 

de Puerto Morelos -como parte de la consulta pública- el PDU propuesto 

aumenta la densidad de hoteles hasta 200 cuartos por hectárea e incrementa la 

altura de los edificios hasta 10 y 20 niveles y autoriza pasar de 60 viviendas por 

hectárea en cuatro niveles, hasta 500 viviendas por hectárea y 20 niveles en 

densificación urbana. 

Además, fomenta el desarrollo de casas en zonas inundables -lo cual está 

prohibido- y pretende devastar el manglar para la construcción de un puente que 

atraviesa el humedal para conectar el puerto con un centro logístico de manejo 

de carga. 
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Los sectores cuestionan también que el proceso de elaboración del anteproyecto 

de actualización “no fue transparente, ni inclusivo” y que define un modelo de 

desarrollo “incompatible con un desarrollo social en equidad, de calidad y 

ambientalmente sostenible, que cambiará irreversiblemente la identidad de 

Puerto Morelos”. 

En el oficio girado al ayuntamiento y el cual trató de ocultar Laura Fernández 

Piña, se expone que los Programas de Ordenamiento Ecológico locales (POELs) 

deberán contener criterios de regulación ecológica para la protección, 

preservación, restauración y aprovechamiento sustentable de los recursos 

naturales “dentro de los centros de población”, a fin de que sean considerados 

“en los Planes o Programas de Desarrollo Urbano”. 

También se cita que, conforme a la Lgeepa, la planeación del desarrollo urbano 

y la vivienda, además de cumplir con la Constitución mexicana en materia de 

asentamientos humanos, los PDUs “deberán tomar en cuenta los lineamientos y 

estrategias contenidas en los Programas de Ordenamiento Ecológico del 

Territorio (POETs). 

En este caso, tanto el POEL, como el POET vigentes desde 2013 y 2001, no han 

sido actualizados, por lo que antes de elaborar el PDU, se debieron actualizar 

ambos instrumentos de política ambiental, tomando en cuenta que, desde hace 

cinco años, Puerto Morelos se separó de Cancún y es un municipio autónomo. 

En materia urbana, de acuerdo con la Ley General de Asentamientos Humanos, 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, se establece que los PDUs 

“deberán considerar a los Ordenamientos Ecológicos y los criterios generales de 

regulación ecológica de los Asentamientos Humanos establecidos en la Lgeepa. 

Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la 

Comisión Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el 

Registro Agrario Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos 

agrarios, evitar parcelamiento irregular en terrenos forestales y la urbanización 

de tierras ejidales que se encuentren en Áreas Naturales Protegidas”. 

Con base en lo anterior y, después de revisar el PDU de Puerto Morelos, 

respecto al POEL de Benito Juárez (Cancún) la Semarnat concluyó que el 

instrumento de planeación urbana propuesto “no da cumplimiento pleno con las 

disposiciones antes mencionadas” y, por tanto, “la Semarnat requiere que se 

lleven a cabo los ajustes correspondientes para que pueda ser validado y 

reconocido”. 
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Datos 

 

Para que el PDU sea aprobado y validado la Semarnat exige que se haga los 

cambios correspondientes 

El instrumento de Planeación fomenta el desarrollo de casas en zonas 

inundables 

Organizaciones como Voces Unidas por Puerto Morelos, Transparencia por Q. 

Roo, Casa de la Cultura del Poblado y Puerto Morelos Sustentable, rechazaron 

desde un principio el Programa debido a las irregularidades que presentaba 

 

Numeralia 

 

500 viviendas por hectáreas y hoteles de hasta 10 pisos, es lo que aprueba el 

PDU 2020-2030 
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Exigen convocatoria para representantes 

agrarios en Pochutla 

 

Viernes 15 enero 2021 / Raúl Laguna 

Oaxaca, San Pedro Pochutla. - Comuneros de San Pedro Pochutla aseguran 

que las autoridades toman más importancia al tema de elección municipal 

Ante la efervescencia política que se comienza a vivir, comuneros de San Pedro 

Pochutla, denunciaron que su líder agrario los están haciendo a un lado y se 

preocupa más por inscribirse como precandidato que publicar la convocatoria 

para elegir a sus relevos. 

 

Los dejan a un lado  

 

Con la efervescencia política a nivel nacional, estatal y sobre todo municipal, 

muchos ciudadanos se sienten conocedores del tema en cuestión,  y muchos ya 

convergen en alguna planilla, otros más hasta ya se inscribieron como 

precandidatos de alguna filia política. 

En los municipios que van a elegir mediante el voto popular a presidentes 

municipales que los gobernará a partir del próximo año 2022, ya se cuecen 

habas; así también se empiezan a tejer las estrategias políticas. 

San Pedro Pochutla es un municipio en donde el gobierno se alternaba entre los 

partidos políticos de Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 

Democrática (PRD), y que sus últimos gobiernos fueron emanados del Partido 

del Trabajo; actualmente de Morena que se encuentra en el poder. 
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No publican convocatoria  

 

Sin embargo, pese a que muchos personajes se preocupan por dichas 

elecciones electorales; los comuneros de San Pedro Pochutla se sienten 

desprotegidos. 

Mientras su líder agrario, Jesús Reyes Jiménez, presidente del Comisariado “se 

está preocupando más por candidatearse por un partido satélite que en las 

elecciones pasadas perdió su registro a nivel nacional y solo le queda el estatal, 

está dejando a un lado a sus comuneras y comuneros como él mismo le llama, 

así mismo la próxima elección para nombrar los nuevos representantes del 

núcleo agrario que debe realizarse en el mes de marzo”, argumentó un comunero 

preocupado por la falta de convocatoria. 

De acuerdo a comuneros, la primera convocatoria debe de publicarse en las 

próximas semanas, y la segunda en última para que se lleve a cabo la elección 

de sus nuevos representantes agrarios. 

En los núcleos agrarios de Santa María Huatulco, San Pedro Tututepec y 

Candelaria Loxicha, ya se realizaron dichas elecciones. 

En Santa María Tonameca y Santa María Colotepec están en proceso, sin 

embargo, “en San Pedro Pochutla, los representantes comunales ni se inmutan 

por publicar la convocatoria, se preocupan más por las elecciones municipales 

en donde podría contender el presidente de los Bienes Comunales, Chucho 

Reyes”, comentaron los afectados. 

Asimismo, otro de los inconformes explicó que “están más preocupados por 

contender en la contienda municipal que entregar los Bienes Comunales a sus 

nuevos administradores que deberían ser elegidos el próximo mes de marzo”, 

dijo. 

 

Por el partido que sea 

 

De acuerdo con los comuneros, ya son varios meses que Bienes Comunales no 

ha convocado a la Asamblea, y tampoco ha informado sobre los asuntos 

comunales. El presidente del órgano comunal “sólo se preocupa por ser 

presidente municipal y por eso está cambiando de partido a cada rato. Anda 

buscando y saltando de uno a otro, lo buscó por el PT, se inscribió en Movimiento 

Ciudadano que hasta pintó bardas y ahora se inscribió a Nueva Alianza, y con 

ello puso a su gente a borrar las bardas con mensajes de Movimiento Ciudadano, 

seguramente para repintarlas con el logo y colores de Nueva Alianza. Lo que ha 

sido campaña anticipada y dinero mal gastado desde hace unos meses”, 

denunciaron molestos los comuneros. 

Ante esta situación, esperan que la Procuraduría Agraria (PA) tome cartas en el 

asunto y conmine al órgano comunal de San Pedro Pochutla a emitir la 

convocatoria con urgencia para elegir a sus nuevos representantes agrarios. 
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Limitados los servicios en Procuraduría Agraria 

 

Se coordinarán mediante los Ayuntamientos municipales citas agendadas para 

atención con los visitadores agrarios 

Jueves 14 enero 2021 / Stephanie Huerta 

San Luis Potosí, Aquismón. - Derivado de la contingencia Sanitaria por Covid-

19, la cual se mantiene en semáforo naranja debido al alto riesgo de contagios, 

la Procuraduría Agraria se mantendrá cerrada hasta nuevo aviso, lo anterior lo 

dio a conocer Gilberto Jiménez Altamirano, visitador agrario en Aquismón, quien 

agregó que como visitadores ellos estarán brindando la atención a través de citas 

agendadas. 

Señaló que todas aquella personas que pertenecen a ejidos en el municipio de 

Aquismón deberán de acudir a la Presidencia Municipal ante el departamento de 

Asuntos Indígenas en donde solicitarán se les atiende una cita a fin de que el 

módulo de atención pueda acudir al municipio y de esta forma brindar la 

orientación y asesoría necesaria a la población. 
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Además se estarán atendiendo las asambleas de elección de autoridades, 

mismas que deberán de organizarse con anticipación tomando en cuenta los 

protocolos de salud establecidos para prevenir cualquier riesgo de contagio por 

el virus Covid-19. No sé realizara alguna otra actividad de campo además de las 

ya mencionadas hasta nuevo aviso. 
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Pese a violencia y más de 30 muertos en 10 

años, gobierno incumple acuerdos con Mixtepec 

y Yosoñama, Oaxaca 

 

Jueves 14 enero 2021 / Álvaro Morales 

Los gobiernos estatal y federal incumplieron con el resguardo y los recorridos de 

seguridad en la zona de conflicto entre San Juan Mixtepec y Santo Domingo 

Yosoñama, tal y como se acordó el 18 de noviembre de 2020, días después de 

los hechos violentos en los que cinco miembros de una familia oriunda de la 

segunda comunidad fueron emboscados. 

Ante el presidente de la Junta de Coordinación Agraria de Oaxaca (JCA), ambas 

comunidades que sostienen una confrontación desde hace 75 años que ha 

desembocado en la ejecución de más de 30 personas entre 2010 y 2020, 

recriminaron –el lunes 11 de enero– que no continuarán con el proceso de 

diálogo para restaurar la paz hasta que se integrarán a la mesa conciliadora 

representantes de la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSP) y de la 

Guardia Nacional. 
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En el momento en que las autoridades de la JCA intentaron retomar la mesa de 

diálogo para llegar a un acuerdo, representantes de ambas comunidades 

reclamaron que no continuarán con los encuentros hasta que se sumarán 

funcionarios del área de seguridad. 

“Las dos comunidades coinciden en la falta de cumplimiento del primer acuerdo 

de la minuta de fecha 18 de noviembre de 2020, en la que no se cumplió con los 

recorridos en los puntos planteados por los cuerpos de seguridad estatal y 

federal y que da origen a la suspensión de la presente reunión”, se admitió, al 

momento de la redacción de la minuta tras el fallido encuentro del lunes pasado. 

Para poder participar en el encuentro con autoridades estatales, realizado en 

Ciudad Administrativa, en Tlalixtac de Cabrera, en la región de Valles Centrales, 

los pobladores de ambas comunidades tuvieron que desplazarse casi 200 

kilómetros, desde la región de la Mixteca, en un viaje por carretera de ida y vuelta 

calculado en ocho horas. 

A pesar de lo anterior, las autoridades de Yosoñama y Mixtepec aceptaron no 

incurrir en ningún tipo de agresión hasta el próximo lunes, 18 de enero, cuando 

el gobierno estatal se comprometió a coordinar una nueva reunión con la 

presencia de funcionarios de la SSP, la Guardia Nacional, la Procuraduría 

Agraria, la Comisión Estatal Forestal (Coesfo) y la Comisión Nacional Forestal 

(Conafor). 

La nueva asamblea se efectuará, según lo indicado, en el Centro Cultural de 

Tlaxiaco, en la Mixteca. 

“Con la finalidad de mostrar su disposición al diálogo y la conciliación, que 

permita concluir la presente problemática, Santo Domingo Yosoñama y San Juan 

Mixtepec, acuerdan cesar todo tipo de provocaciones, mantener la paz, 

tranquilidad y concordia en la zona, así también mantener una comunicación 

constante por cualquier eventualidad que se pueda presentar en la zona”, 

concluye el documento, firmado por 15 autoridades de Yosoñama y 13 de 

Mixtepec. 

Un día después de la reunión cancelada, la organización Antorcha Campesina, 

que asesora a Yosoñama, efectuó un bloqueo frente a la Casa Oficial para exigir 

al Poder Ejecutivo que cumpla con los acuerdos que se signan en busca de 

restablecer la paz en aquel sector. 

Las pugnas entre Santo Domingo Yosoñama y San Juan Mixtepec comenzaron 

en 1945 por la posesión de mil 740 hectáreas de bosque que ambos pueblos 

reclaman con suyas, aunque, en ese aspecto, sólo uno cuenta con la propiedad 

legal. 

En 2000, el Tribunal Unitario Agrario número 46 resolvió que San Juan Mixtepec 

era el propietario de aquella superficie y, ocho años después, el dos de diciembre 

de 2008 se procedió a la ejecución de la sentencia. 
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Sin embargo, Santo Domingo Yosoñama nunca ha reconocido aquel fallo, con el 

argumento de que sus pobladores han trabajado las tierras desde épocas 

ancestrales. 

A partir de 2010, la violencia entre ambos pueblos se ha desbordado con 

ejecución de emboscadas, linchamientos, asesinatos individuales, secuestros y 

la quema de casas, por cuyos actos han muerto niños, mujeres y hombres. 

De acuerdo con información divulgada en octubre pasado, tales hechos han 

derivado en la muerte de más de 30 personas, al menos 39 campesinos 

secuestrados y 10 heridos de gravedad. 

 

Últimos hechos 

 

El último hecho con saldo fatal ocurrido en esa zona del estado se registró el 

cinco de octubre de 2020, cuando un grupo de comuneros de Yosoñama fue 

emboscado cuando circulaba a bordo de un vehículo de motor sobre un camino 

local, a la altura del paraje El Mirador. El ataque provocó la muerte de tres 

campesinos y que dos más sufrieran heridas de gravedad. 

En ese momento, autoridades de Yosoñama acusaron a sus vecinos de San 

Juan Mixtepec de haber sido los responsables de la agresión y, desde entonces, 

se retomaron las mesas de diálogo con el gobierno para restablecer el orden en 

el lugar. 

Antes, el siete de agosto, el ex edil de San Juan Mixtepec, Celso Chávez 

Santiago, había sido asesinado a tiros cuando circulaba a bordo de su camionera 

sobre la carretera que comunica a San Juan Mixtepec con la ciudad de Tlaxiaco. 

Los hechos ocurrieron a la altura del paraje Tres Cruces y la víctima pereció en 

el interior de la camioneta que conducía. 

En junio de 2019, una familia fue atacada por un grupo armado cuando, también 

a bordo de un vehículo, circulaba sobre un camino secundario de San Juan 

Mixtepec. 

La emboscada cobró la vida de una niña de un año con nueve meses de edad, 

así como la de su tío, un joven de 19 años, al tiempo que la madre de la pequeña 

resultó con múltiples lesiones, al igual que otra mujer adulta. 

En julio de 2018, dos hombres más oriundos de Mixtepec, que portaban ropa 

camuflada, fueron asesinados por presuntos habitantes de Yosoñama, mientras 

que en agosto del mismo año una familia oriunda de San Juan Ñumi, cabecera 

de Yosoñama, fue atacada en el momento en que a bordo de un vehículo se 

dirigía al tianguis de Huajuapan de León. 

Luego de esta agresión, en el lugar de los hechos perdió la vida otro niño, éste 

de cinco años, así como cuatro adultos. Otras dos personas sufrieron lesiones. 

Y en junio de 2017, cinco mujeres originarias de San Juan Mixtepec fueron 

asesinadas y sus cuerpos calcinados. 
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El presidente municipal de San Juan Mixtepec, Antonio Gómez Bautista, atribuyó 

la agresión a pobladores de Santo Domingo Yosoñama y detalló que un grupo 

de hombres armados ingresó a la jurisdicción de San Juan Mixtepec y después 

de bloquear un camino local en inmediaciones del paraje Tres Cruces, en la 

colindancia con San Juan Ñumí, emboscaron a tres vehículos, dos del servicio 

de transporte público y uno particular. Adentro de uno de los autos, fueron 

hallados posteriormente los restos de las cinco ciudadanas. 

En febrero de 2015, se reportaron dos muertos más en San Juan Mixtepec, luego 

de otra presunta incursión armada de supuestos habitantes de Yosoñama; sin 

embargo, el mayor hecho violento del que se tuvo registro durante la década 

pasada ocurrió el 14 de diciembre de 2013, cuando 11 pobladores de Yosoñama 

fueron emboscados y 10 de ellos incinerados por un grupo armado 

supuestamente integrado por ciudadanos de Mixtepec. 
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Gobernadores Yaquis y Comisión Presidencial 

reafirman compromiso para hacer realidad el 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Los gobernadores yaquis electos por sistema de usos y costumbres para el año 2021, 

reciben el reconocimiento del Gobierno de México, en la reivindicación de sus 

legítimos derechos a sus tierras y territorio, agua y desarrollo integral 

Jueves 14 enero 2021 / Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 

Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación del Plan de Justicia 

del Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el 

Pueblo Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los gobernadores de los ocho 

pueblos yaquis que fueron electos por sistema de usos y costumbres para el 

ejercicio 2021, con quienes reafirmaron el compromiso de seguir trabajando para 

hacer realidad la reivindicación de sus legítimos derechos. 
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En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las 

reuniones de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito 

todos los acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, 

programas y acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, 

que fueron firmados en actas por las autoridades tradicionales respectivas. 

En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de 

los ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los 

gobernadores las carpetas informativas y aseguró que las dependencias del 

Gobierno de México tienen el compromiso de servir al pueblo yaqui y a las 

comunidades indígenas del país. 

“Este año tiene una especial relevancia porque el presidente de la República ha 

anunciado que el día 28 de septiembre, aquí en territorio yaqui, va a pedir perdón 

al pueblo yaqui y a los pueblos indígenas de nuestro país; el presidente ha dicho 

que este perdón no será solamente de palabras, sino con hechos, por eso es 

muy importante que podamos avanzar en la construcción de este plan de justicia 

y que el día 28 de septiembre sea realmente un día histórico.” 

Añadió que, así como en los años 1937 a 1940 el general Lázaro Cárdenas del 

Río reconoció el territorio de los yaquis, en este 2021 el presidente de México 

hará un reconocimiento histórico de sus legítimos derechos. 

Ante los gobernadores, secretarios y tropa de los ocho pueblos yaquis (Vícam, 

Pótam, Tórim, Bácum, Huírivis, Ráhum, Cócorit, Loma de Guamúchil y Bélem), 

Adelfo Regino destacó la importancia de esta primera reunión de trabajo con las 

y los representantes de la Comisión Presidencial, para que una vez superada la 

etapa de acuerdos se pueda dar paso a materializar el Plan de Justicia del 

Pueblo Yaqui cuyo decreto presidencial fue firmado en este emblemático lugar y 

publicado en el Diario Oficial de la Federación. 

Recordó que dicho decreto rige los trabajos de la comisión que preside 

personalmente el presidente López Obrador. “Hemos trabajado en los últimos 

meses del año pasado con mucha fuerza, con el corazón en la mano, con la 

dedicación de todas y todos, para construir los acuerdos sobre tierra y territorio, 

agua y desarrollo integral, los cuales son bien conocidos por los cuerpos de 

gobierno de los pueblos yaquis y por el mismo presidente”, agregó. 

Con apoyo de los secretarios que hacen las veces de traductores, los 

gobernadores reiteraron su voluntad de seguir trabajando en coordinación con el 

Gobierno de México para hacer realidad sus anhelos de reactivar la vida 

económica de sus comunidades, de preservar sus tierras y territorios, su derecho 

al agua, así como las obras de infraestructura para su desarrollo y bienestar. 
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Para este 2021 los gobernadores son: Agustín González Estrella, de Vícam 

Pueblo; Juan Espinoza Leyva, de Pótam; José Ricardo Jaimes Valenzuela, de 

Bélem; Ramón Valenzuela Álvarez, de Ráhum; Osvaldo Martínez Ozuna, de 

Tórim; Juan María Estrella Molina, de Bácum; Miguel García Vega Juan, de 

Huírivis y Guillermo Valdez Castillo, de Cócorit, Loma de Guamúchil, quienes 

acordaron seguir trabajando para beneficio de sus comunidades. 

Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 

Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las 

Comisiones Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto 

Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) 

y la Procuraduría Agraria (PA), entra otras. 
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AMLO pedirá perdón a yaquis, en septiembre 

 

Se busca avanzar en el plan de justicia para la tribu, que incluyen los proyectos, 

programas y acciones en materia de tierra y territorio 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación del Plan de Justicia 

del Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el 

Pueblo Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los gobernadores de los ocho 

pueblos yaquis que fueron electos por sistema de usos y costumbres para el 

ejercicio 2021, con quienes reafirmaron el compromiso de seguir trabajando para 

hacer realidad la reivindicación de sus legítimos derechos. 

En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las 

reuniones de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito 

todos los acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, 

programas y acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, 

que fueron firmados en actas por las autoridades tradicionales respectivas. 

En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de 

los ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los 

gobernadores las carpetas informativas y aseguró que las dependencias del 

Gobierno de México tienen el compromiso de servir al pueblo yaqui y a las 

comunidades indígenas del país. 
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"Este año tiene una especial relevancia porque el presidente de la República ha 

anunciado que el día 28 de septiembre, aquí en territorio yaqui, va a pedir perdón 

al pueblo yaqui y a los pueblos indígenas de nuestro país; el presidente ha dicho 

que este perdón no será solamente de palabras, sino con hechos, por eso es 

muy importante que podamos avanzar en la construcción de este plan de justicia 

y que el día 28 de septiembre sea realmente un día histórico." 

Añadió que, así como en los años 1937 a 1940 el general Lázaro Cárdenas del 

Río reconoció el territorio de los yaquis, en este 2021 el presidente de México 

hará un reconocimiento histórico de sus legítimos derechos. 

Ante los gobernadores, secretarios y tropa de los ocho pueblos yaquis (Vícam, 

Pótam, Tórim, Bácum, Huírivis, Ráhum, Cócorit, Loma de Guamúchil y Bélem), 

Adelfo Regino destacó la importancia de esta primera reunión de trabajo con las 

y los representantes de la Comisión Presidencial, para que una vez superada la 

etapa de acuerdos se pueda dar paso a materializar el Plan de Justicia del 

Pueblo Yaqui cuyo decreto presidencial fue firmado en este emblemático lugar y 

publicado en el Diario Oficial de la Federación. 

Recordó que dicho decreto rige los trabajos de la comisión que preside 

personalmente el presidente López Obrador. "Hemos trabajado en los últimos 

meses del año pasado con mucha fuerza, con el corazón en la mano, con la 

dedicación de todas y todos, para construir los acuerdos sobre tierra y territorio, 

agua y desarrollo integral, los cuales son bien conocidos por los cuerpos de 

gobierno de los pueblos yaquis y por el mismo presidente", agregó. 

Con apoyo de los secretarios que hacen las veces de traductores, los 

gobernadores reiteraron su voluntad de seguir trabajando en coordinación con el 

Gobierno de México para hacer realidad sus anhelos de reactivar la vida 

económica de sus comunidades, de preservar sus tierras y territorios, su derecho 

al agua, así como las obras de infraestructura para su desarrollo y bienestar. 

Para este 2021 los gobernadores son: Agustín González Estrella, de Vícam 

Pueblo; Juan Espinoza Leyva, de Pótam; José Ricardo Jaimes Valenzuela, de 

Bélem; Ramón Valenzuela Álvarez, de Ráhum; Osvaldo Martínez Ozuna, de 

Tórim; Juan María Estrella Molina, de Bácum; Miguel García Vega Juan, de 

Huírivis y Guillermo Valdez Castillo, de Cócorit, Loma de Guamúchil, quienes 

acordaron seguir trabajando para beneficio de sus comunidades. 

Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 

Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las 

Comisiones Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto 

Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) 

y la Procuraduría Agraria (PA), entra otras. 
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Gobernadores Yaquis y Comisión Presidencial 

reafirman compromiso para hacer realidad el 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Los gobernadores yaquis electos por sistema de usos y costumbres para el año 2021, 

reciben el reconocimiento del Gobierno de México, en la reivindicación de sus 

legítimos derechos a sus tierras y territorio, agua y desarrollo integral. 

El director general del INPI, Adelfo Regino Montes, informó que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador pedirá perdón al pueblo yaqui y a los pueblos indígenas de 

México, el próximo 28 de septiembre. 

Jueves 14 enero 2021 / Redacción 

Sónora, Guaymas. - Con el objetivo de seguir avanzando en la implementación 

del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, los integrantes de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, sostuvieron el primer encuentro con los 

gobernadores de los ocho pueblos yaquis que fueron electos por sistema de usos 

y costumbres para el ejercicio 2021, con quienes reafirmaron el compromiso de 

seguir trabajando para hacer realidad la reivindicación de sus legítimos 

derechos.  

En un ambiente de respeto y cordialidad, el cual ha caracterizado todas las 

reuniones de trabajo, las nuevas autoridades comunitarias recibieron por escrito 

todos los acuerdos alcanzados durante el 2020, donde se incluyen los proyectos, 

programas y acciones en materia de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, 

que fueron firmados en actas por las autoridades tradicionales respectivas.  
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En la reunión realizada en la Guardia Tradicional de Vícam, primera cabecera de 

los ocho pueblos yaquis, el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, entregó a cada uno de los 

gobernadores las carpetas informativas y aseguró que las dependencias del 

Gobierno de México tienen el compromiso de servir al pueblo yaqui y a las 

comunidades indígenas del país.  

“Este año tiene una especial relevancia porque el presidente de la República ha 

anunciado que el día 28 de septiembre, aquí en territorio yaqui, va a pedir perdón 

al pueblo yaqui y a los pueblos indígenas de nuestro país; el presidente ha dicho 

que este perdón no será solamente de palabras, sino con hechos, por eso es 

muy importante que podamos avanzar en la construcción de este plan de justicia 

y que el día 28 de septiembre sea realmente un día histórico.”   

Añadió que, así como en los años 1937 a 1940 el general Lázaro Cárdenas del 

Río reconoció el territorio de los yaquis, en este 2021 el presidente de México 

hará un reconocimiento histórico de sus legítimos derechos.  

Ante los gobernadores, secretarios y tropa de los ocho pueblos yaquis (Vícam, 

Pótam, Tórim, Bácum, Huírivis, Ráhum, Cócorit, Loma de Guamúchil y Bélem), 

Adelfo Regino destacó la importancia de esta primera reunión de trabajo con las 

y los representantes de la Comisión Presidencial, para que una vez superada la 

etapa de acuerdos se pueda dar paso a materializar el Plan de Justicia del 

Pueblo Yaqui cuyo decreto presidencial fue firmado en este emblemático lugar y 

publicado en el Diario Oficial de la Federación.  

Recordó que dicho decreto rige los trabajos de la comisión que preside 

personalmente el presidente López Obrador. “Hemos trabajado en los últimos 

meses del año pasado con mucha fuerza, con el corazón en la mano, con la 

dedicación de todas y todos, para construir los acuerdos sobre tierra y territorio, 

agua y desarrollo integral, los cuales son bien conocidos por los cuerpos de 

gobierno de los pueblos yaquis y por el mismo presidente”, agregó.  

Con apoyo de los secretarios que hacen las veces de traductores, los 

gobernadores reiteraron su voluntad de seguir trabajando en coordinación con el 

Gobierno de México para hacer realidad sus anhelos de reactivar la vida 

económica de sus comunidades, de preservar sus tierras y territorios, su derecho 

al agua, así como las obras de infraestructura para su desarrollo y bienestar.  

Para este 2021 los gobernadores son: Agustín González Estrella, de Vícam 

Pueblo; Juan Espinoza Leyva, de Pótam; José Ricardo Jaimes Valenzuela, de 

Bélem; Ramón Valenzuela Álvarez, de Ráhum; Osvaldo Martínez Ozuna, de 

Tórim; Juan María Estrella Molina, de Bácum; Miguel García Vega Juan, de 

Huírivis y Guillermo Valdez Castillo, de Cócorit, Loma de Guamúchil, quienes 

acordaron seguir trabajando para beneficio de sus comunidades.  
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Estuvieron presentes durante este acercamiento las y los representantes de las 

Secretarías de Gobernación (Segob), Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), Comunicaciones y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) Desarrollo Rural (SADER) y del Bienestar; así como de las 

Comisiones Nacionales del Agua (Conagua) y Vivienda (Conavi), del Instituto 

Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA), el Registro Agrario Nacional (RAN) 

y la Procuraduría Agraria (PA), entra otras. 

 

 

 

 


